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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

В Приангарье близится к завершению 
весенний пик пожароопасного сезона. 
Весной, когда вокруг много сухой травы, 
большая часть возгораний происходит 
по вине человека. При этом, как пока-
зывает анализ, оперативность реагиро-
вания лесопожарных формирований в 
регионе высокая. Почти в 1,5 раза сокра-
тилось количество возгораний по срав-
нению с 2024-м, площадь – в 4,1 раза. 98 
процентов всех пожаров ликвидирова-
но в первые сутки после обнаружения.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Шахматы для всех Шахматы для всех 
СТР. 21

ЖУРАВЛИ ЖУРАВЛИ 
ПОБЕДЫПОБЕДЫ

СТР. 22

ФЕСТИВАЛЬ

Около 23 тыс. человек приняли уча-
стие в Международном фестивале 
книжной культуры «КнигаМай», ко-
торый недавно прошел в Иркутске. О 
самых интересных событиях узнали 
наши корреспонденты. 

СТР. 16

СЕМЬЯ

В регионе подвели итоги ежегодного 
конкурса «Почетная семья Иркутской 
области» и конкурса приемных роди-
телей, воспитывающих детей-сирот. 
Истории победителей – в нашем мате-
риале. 

СТР. 10

СПОРТ

Турнир по русскому бильярду «Золотая 
лига», посвященный 80-летию Победы, 
прошел 12 мая в Иркутске. За призо-
вые места сражались 30 человек, среди 
которых два участника Великой Отече-
ственной войны. 

СТР. 21

ООО «МЕЖЕВАЯ КОМПАНИЯ КАДАСТР»
РАБОТАЕМ ПО ВСЕЙ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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ПРЕИМУЩЕСТВА РАБОТЫ С НАМИ:
Большой опыт
успешной работы!
Выполним работы
любой сложности!
Приедем в самые 
труднодоступные места!
Возьмем оплату только 
после выполнения работ!
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Для представителей 
малого и среднего 
бизнеса характер-
ны такие качества, 

как выдержка, терпение, оп-
тимизм, дисциплинирован-
ность, а также ответственность 
– перед семь ей, коллективом и 
в первую очередь перед госу-
дарством. Вы способны прини-
мать нестандартные решения. Я 
благодарен вам за все встречи и 
диалоги, которые у нас уже со-
стоялись, пусть и не всегда они 
были простыми.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
26 МАЯ – ДЕНЬ 
РОССИЙСКОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
Уважаемые предприниматели 

Иркутской области!
Поздравляю вас с профессио-

нальным праздником – Днем рос-
сийского предпринимательства!

Не секрет, что свое дело требует на-
пряженной ежедневной работы и пре-
одоления определенных трудностей, 
с которыми не справиться без глубо-
ких знаний и особого таланта объеди-
нять людей и ресурсы на пути к общей 
цели. Здесь проявляются настоящие 
лидеры бизнеса, куется деловой и 
общественный авторитет руководите-
лей и предприятий.
По-другому и быть не может. Наши 
предприниматели уже сейчас осваи-
вают рынок будущего: с новыми стан-
дартами производства и потребления, 
новыми технологиями, товарами и 
услугами. Их успех сегодня – это шаг 
Приангарья и страны в наше завтра.
Предприниматели Иркутской об-
ласти ответственно относятся к по-
вышению благосостояния людей и 
организации жизни трудовых коллек-
тивов и населенных пунктов, обес-
печению социальной стабильности в 
обществе.
Одной из задач, которые решает пра-
вительство Иркутской области, стала 
безусловная поддержка предприни-
мательской деятельности. Мы про-
должим эту политику и в дальнейшем.
Благодарю всех предпринимателей 
Иркутской области за добросовест-
ный труд и преданность избранному 
делу. Желаю успехов, благополучия и 
реализации всех намеченных планов!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ 

Губернатор подчеркнул, что се-
годня в сфере малого и среднего 
бизнеса Иркутской области есть по-
ложительные изменения. С 2020 
года общее количество субъектов 
МСП увеличилось на 9% и соста-
вило более 92 тыс. единиц. Крат-
но увеличилось число самозанятых 
граждан – на сегодня в регионе их 
около 182 тыс. человек. На малых 
и средних предприятиях трудится 
треть рабочего населения области 
– порядка 387 тыс. человек. Малый 
и средний бизнес играет заметную 
роль в формировании валового ре-
гионального продукта Иркутской 
области: его доля в ВРП составляет 
17,5%.

– Представители сферы пред-
принимательства уже не раз стол-
кнулись с испытаниями: это и тя-
желые условия пандемии, и внеш-
нее санкционное давление. Есть 
вопросы, связанные с импортоза-
мещением, и с технологическим 

суверенитетом. И в этих условиях 
вы, как шахматисты, разыгрываете 
свою партию, чтобы достичь не-
обходимого результата, сохранить 
свои предприятия и коллектив, – 
обратился к участникам встречи 
Игорь Кобзев.

Глава региона поблагодарил 
представителей малого и среднего 
бизнеса за поддержку, которую они 
оказывают участникам специаль-
ной военной операции и членам 
их семей. А также передал сло-
ва признательности от бойцов «за 
ленточкой», с которыми недавно 
встречался.

Свои вопросы губернатору могли 
задать не только присутствующие в 
зале, но и представители муници-
палитетов Иркутской области – с 
помощью видеосвязи. Предприни-
мателей интересовали темы под-
держки малого и среднего бизнеса 
в условиях дорогих кредитов, раз-

мер которых со скрытыми комис-
сиями достигает 50%. Так, гене-
ральный директор дизайн-студии 
Михаил Синчурин поинтересовал-
ся, есть ли у региона возможность 
поддерживать частный бизнес без 
участия банков, например через 
фонды. 

В проблему финансирования 
упирается и инициатива генераль-
ного директора компании из Брат-
ска Максима Кузнецова по возведе-
нию в городе завода по производ-
ству углекислоты. По его словам, у 
углекислоты широкий спектр при-
менения – от пищевой промыш-
ленности до сельского хозяйства. 
Площадка, ресурсы, инфраструк-
тура для будущего производства в 
Братске есть. 

Также прозвучали вопросы, 
связанные с поддержкой учреж-
дений дополнительного образова-
ния, информационной поддержкой 
предпринимательских проектов, 
развитием туристической отрас-
ли в целом и научного туризма 
в частности, организацией работы 
пунктов весового контроля на об-
ластных магистралях.

– Прямой разговор с губернато-
ром показал, что есть три ключе-
вых вопроса, важных для развития 
сферы предпринимательства. Пре-
жде всего это обеспечение проектов 
кадрами и создание условий для 
притяжения профессиональных 
специалистов. Известно, что сде-
лать бизнес без людей сложно. Вто-
рое – это продвижение продукции, 
в том числе на экспорт. Для этого в 
регионе постоянно совершенству-
ют и внедряют новые механизмы. 
Более половины вопросов касались 
финансирования, для этого в ре-
гионе активно работают институ-
ты поддержки предпринимателей, 
– рассказала директор Фонда под-
держки и развития предпринима-
тельства Иркутской области Центр 
«Мой бизнес» Диляра Окладни-
кова.

Отдельно во время открытого 
разговора затронули тему разви-
тия креативных индустрий. Как 

сообщила заместитель председа-
теля Законодательного Собрания 
Иркутской области Наталья Дику-
сарова, в июне в регионе пройдут 
публичные слушания, чтобы опре-
делить необходимый полный ком-
плекс мер поддержки и закрепить 
их на законодательном уровне.

Практически все озвученные 
вопросы, которые находятся в ком-
петенции региональных властей, 
начали решаться уже на мероприя-
тии. Так, оперативно было принято 
решение об организации встречи 
предпринимателей с представи-
телями УФАС и Роскомнадзора по 
рекламной деятельности. Часть во-
просов взяли на карандаш руково-
дители министерств и ведомств 
региона, принимавшие участие в 
открытом диалоге. Они обменялись 
контактами с предпринимателями 
и намерены продолжить диалог с 
ними в формате индивидуальной 
работы.

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА
 и Алексея КУШНИРЕНКО

Выдержка, терпение, оптимизм 
Игорь Кобзев встретился 
с представителями малого и среднего бизнеса 

Открытый разговор прошел на Открытый разговор прошел на 
площадке Центра «Мой бизнес» в площадке Центра «Мой бизнес» в 
рамках нацпроекта «Эффективная и рамках нацпроекта «Эффективная и 
конкурентная экономика»конкурентная экономика»

 ДИАЛОГ  20 мая губернатор Игорь Кобзев провел 
встречу с представителями малого и среднего 
бизнеса в формате открытого диалога. Говорили 
в взаимодействии предпринимательского 
сообщества с органами власти и мерах поддержки. В 
мероприятии, которое продолжалось два с половиной 
часа, приняли участие более 190 предпринимателей.
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  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
В Киренске запускают 
новую котельную, 
которая будет работать на 
биотопливе. Губернатор 
Игорь Кобзев во время 
командировки в 
северные территории 
поручил завершить 
пусконаладочные 
работы до 1 июня. Глава 
региона также посетил 
социальные объекты 
Киренского и Катангского 
районов, провел 
традиционные встречи с 
жителями. 

ОТДАЛЕННЫЙ, 
НО НЕ ЗАБЫТЫЙ

В начале мая Игорь Кобзев посе-
тил северные территории области. 
В Катангском районе глава регио-
на первым делом заехал в поселок 
Преображенка, в котором сохра-
няется угроза подтопления из-за 
вскрытия реки Нижняя Тунгуска. 
Губернатор осмотрел территории 
с вертолета, затем остановился в 
Преображенке, побеседовал с мест-
ными жителями, которые посето-
вали на недостаток информации 
о проводимых противопаводковых 
мероприятиях.  

– Оперативная группа, которая 
контролирует ситуацию, должна 
быть в постоянной связи с главой 
поселения и населением, – обра-
тился Игорь Кобзев к сотрудникам 
МЧС. – Вопрос доставки можно ре-
шить с помощью вертолета, кото-
рый законтрактован на весь период 
весеннего половодья и дежурит в 
этих районах постоянно. Местно-
му населению надо определиться с 
возможностью возобновления ра-
боты хлебопекарни. В любом случае 
все держу на контроле. 

Традиционную встречу с жи-
телями Катангского района губер-
натор начал с отчета о сделанном. 
Так, с 2020 года по району даны 25 
поручений, 16 исполнены, еще де-
вять остаются на контроле. Напри-
мер, решены вопросы, связанные 
с коммунальной инфраструктурой, 
в частности в Ербогачене появил-
ся летний водопровод на четы-
рех улицах, проведены работы по 
подвозу воды 54 домохозяйствам, 
построена центральная районная 
котельная, а село Подволошино 
подключено к централизованному 
электроснабжению. В районе ак-
тивно реализуется проект «На-
родные инициативы», благодаря 
которому открыта новая спортпло-
щадка для сдачи норм ГТО, вы-
полнен текущий ремонт в детской 
школе искусств Ербогачена, укре-
плена материально-техническая 
база спортивной секции.  

Жители Катангского района об-
ратились к губернатору с несколь-
кими просьбами, которые были 
взяты на особый контроль. Одна 
из них касалась проведения капре-
монта Ербогаченской средней шко-
лы. Проектно-сметная документа-
ция готова, но из-за отдаленности 
территории есть вопросы по срокам 
исполнения работ и закупке ма-
териалов. Глава региона поручил 
профильным министерствам про-
работать вопрос проведения ре-

монта с определением источника 
финансирования за счет участия 
в федеральной или региональной 
программах. На встрече также бы-
ла озвучена проблема дефицита 
узких специалистов в здравоохра-
нении. Принято решение органи-
зовать выезды бригады врачей в 
северную территорию этим летом. 

– Не так часто бываю в Катанг-
ском районе, но это не значит, что 
я не знаю о проблемах людей здесь, 
– подчеркнул на встрече Игорь Коб-
зев. – Отмечу, что за каждым уже 
исполненным поручением стоит 
большая работа. Впереди еще много 
задач, которые важно решить.

ЗАПУСК НОВОЙ КОТЕЛЬНОЙ

Первым объектом посещения в 
Киренском районе стала котель-
ная № 2 «Центральная», которая 
входит в масштабный проект ре-
конструкции системы теплоснаб-
жения правого берега Киренска. 
Он включает строительство но-
вых магистральных тепловых се-
тей и центральных тепловых пун-
ктов общей протяженностью более 
6 км, возведение теплоисточника 
на биотопливе мощностью 28 МВт. 
Работать котельная будет на дре-
весной щепе. Ввод объекта позво-
лит закрыть восемь действующих 
мазутных и угольных котельных. 

Игорь Кобзев поручил до 1 июня 
завершить пусконаладочные ра-
боты нового теплоисточника, а к 
1 августа определиться с подключе-

нием дополнительных мощностей 
для полноценной работы котель-
ной, чтобы запустить ее к следую-
щему отопительному сезону. 

Глава региона посетил Дет-
скую школу искусств, здание ко-
торой капитально отремонтирова-
ли в прошлом году по нацпроекту 
«Культура». В этом году продол-
жатся ремонтные работы на при-
легающей территории. 

– Радует, что благодаря участию 
в нацпроекте сегодня есть возмож-
ность проводить восстановление 
таких нужных объектов, – про-
комментировал Игорь Кобзев. – Во 
время прошлой поездки в Кирен-
ский район мы видели, что здание 
находилось в плачевном состоя-
нии. Сейчас здесь созданы прекрас-
ные условия, чтобы дети занима-
лись творчеством и развивались. 
Главное, что у ребят, с которыми 
сегодня встретились, горят глаза. 
Значит, все правильно сделали.

По поручению губернатора так-
же рассматривается возможность 
строительства здания для хирур-
гического и терапевтического от-
делений Киренской районной 
больницы. Подготовлена проек-
тно-сметная документация. Пред-
варительная стоимость – 404 млн 
рублей. Работы начнутся не рань-
ше 2030 года. В ближайшее время 
будет принято решение по про-
ведению выборочного капремон-
та действующего терапевтическо-
го отделения. Ждут модернизации 
средняя школа № 5 в Киренске и 

школа в селе Кривошапкино. Есть 
проектно-сметная документация, 
стоимость работ по объектам со-
ставит более 200 млн рублей. Ми-
нистерство образования области 
планирует подать заявку на прове-
дение капремонта в рамках феде-
рального проекта «Модернизация 
школьных систем образования».

 В завершение рабочей поездки 
губернатор встретился с жителя-
ми Киренского района, которых в 
первую очередь интересовало буду-
щее территории. Спрашивали про 
ремонт и строительство соцобъ-
ектов, развитие медицины. Мно-
го вопросов касалось дорог. Глава 
региона согласился с тем, что это 
болевая точка для района. Тем не 
менее ведется планомерная работа 
по приведению дорожной сети в 
порядок. Так, по новой программе 
«Районный каркас Иркутской об-
ласти», которая запускается нын-
че, будет выделяться по 37,8 млн 
рублей ежегодно. Кроме того, Ки-
ренску направлено 31,3 млн руб-
лей в рамках программы «Транс-
портный каркас», а на содержание 
межмуниципальных дорог района 
в областном бюджете на 2025 год 
предусмотрено более 160 млн руб-
лей. 

Игорь Кобзев также рассказал, 
что реконструкцию взлетно-поса-
дочной полосы Киренского аэро-
порта планируется провести в 2029–
2030 годах в рамках федерального 
проекта «Развитие опорной сети 
аэропортов». Сейчас подготовлен 
проект плана мероприятий, реша-
ются вопросы имущественного ха-
рактера, после чего начнется раз-
работка проектной документации.  

– Задач много, поэтому вни-
мание правительства области к 
Киренскому району должно быть 
постоянным, – отметил Игорь Коб-
зев. – Жители здесь приветливые, 
трудолюбивые, добрые, искренне 
поддерживают бойцов СВО и чтят 
память героев, это я четко увидел 
на нашей встрече. Будем делать 
все возможное для развития этого 
красивого северного района.

  Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Внимание к северным 
территориям  
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Церемония передачи учебни-
ков прошла при участии посла РФ 
в Монголии Алексея Евсикова и 
легендарного первого космонавта 
Монголии, Героя Советского Союза 
Жугдэрдэмидийна Гуррагчи. Еще 
в прошлом году депутаты посе-
тили монголо-российскую школу 

№ 3 и школу при Российском эко-
номическом университете име-
ни Г.В. Плеханова, в которых не 
хватало учебной литературы. Для 
образовательных учреждений они 
приобрели 100 комплектов учеб-
ников «Литературное чтение.  
1 класс» и 250 комплектов «Рус-

ский язык. 5 класс». Кроме того, 
школам был передан историко-
документальный сборник «Ир-
кутская область: все для фронта. 
Вклад Иркутской области в Вели-
кую Победу. 1941–1945».

И.о. директора Улан-Баторского 
филиала РЭУ имени Г.В. Плеха-
нова Наталья Антипова выразила 
благодарность за оказанную под-
держку:

– Это действительно важно, 
потому что мы обучаем детей на 
русском языке по российской об-
разовательной программе. К со-
жалению, у нас недостаточно и 
материально-технической базы, 
также есть потребность в методи-
ческом обеспечении. Поэтому но-
вые учебники помогут нам улуч-
шить образовательный процесс.

Спикер областного парламента 
Александр Ведерников подчеркнул 
значимость мероприятия для 
развития межгосударственных 
отношений и укрепления дружбы 
народов:

– Нам с депутатами очень при-
ятно вручить учебники для ваших 
школ, особенно для первоклашек. 
Укрепление методической базы 
требует системной государствен-
ной поддержки. Но сегодня это 
наш вклад в детей, потому что 

именно они в будущем будут раз-
вивать сотрудничество наших 
стран.

Также у законодателей Иркут-
ской области состоялась встреча 
с руководителем администрации 
президента Монголии Гомбожа-
вын Занданшатар. Стороны об-
судили вопросы сотрудничества 
в сферах развития культурных 
связей, образования, в том чис-
ле касающегося студенческого об-
мена, топливно-энергетического 
комплекса. Господин Занданша-
тар отметил, что во время празд-
ничных мероприятий 9 Мая в 
Москве, в которых он принимал 
участие, президент России Вла-
димир Путин и президент Монго-
лии господин Хурэлсух обсуждали 
развитие диалога на всех уровнях, 
включая межпарламентское вза-
имодействие. 

Кроме того, законодатели Ир-
кутской области встретились с 
депутатами Хурала гражданских 
представителей Улан-Батора. В 
ходе обсуждения Александр Ве-
дерников отметил, что сотруд-
ничество парламентов является 
важным направлением работы в 
деятельности Законодательного 
Собрания:

– Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
подчеркивает, что партнерство 
парламентов двух стран для до-
стижения целей устойчивого раз-
вития относится к приоритетам 
международного сотрудничества. 
Законодательное Собрание Иркут-
ской области активно развивает 
внешнее взаимодействие, и рабо-
та с депутатским корпусом Мон-
голии и Улан-Батора для нашего 
региона очень важна. Мы долгое 
время сотрудничаем в экономи-
ческой сфере, в области высшего 
образования, в сохранении исто-
рической памяти и готовы про-
должать эту работу. 

Депутаты ЗС с депутатами Ху-
рала гражданских представителей 
Улан-Батора возложили цветы к 
Мемориалу Зайсан, посвященному 
советским воинам, погибшим на 
Халхин-Голе.

 � Наталья МУСТАФИНА

На открытии заведующая участковой 
больницей Нелля Кияницкая рассказа-
ла, что участковая больница Мишелевки 
располагалась в трех отдельных при-
способленных зданиях. В помещении 
дневного стационара произошел пожар, 
и здание стало разрушаться. Но медики 
продолжали работать в холодных и сы-
рых помещениях. 

– Жители Мишелевки более деся-
ти лет ждали открытия нового зда-
ния амбулатории, которое обес- 
печит комфорт и для пациентов, и для 

врачей. Мы уверены, что такие условия 
позволят нам привлечь молодых специа-
листов, чтобы и дальше сохранять здоро-
вье наших жителей, – поделилась Нелля 
Кияницкая.

Новая врачебная амбулатория рассчита-
на на 100 посещений в смену. На возведе-
ние медучреждения было израсходова-
но порядка 43 млн рублей из областного 
бюджета в рамках государственной про-
граммы Иркутской области «Развитие 
здравоохранения». Еще более 5,4 млн 
рублей направлено на благоустройство 

прилегающей территории. Теперь совре-
менное медучреждение укомплектовано 
всем необходимым: медицинским обору-
дованием, инструментами, медикамента-
ми, расходными материалами и мебелью.

Во время церемонии в приветственном 
слове спикер областного парламента 
Александр Ведерников подчеркнул важ-
ность развития системы первичного зве-
на здравоохранения: 

– Перед депутатами Законодательного 
Собрания и правительством стоит зада-
ча по открытию новых медучреждений, 
капитальному ремонту действующих, по 
привлечению молодых медицинских кад- 
ров в новые учреждения. И открытие 
амбулатории в Мишелевке должно стать 
примером для других территорий. Пото-
му что именно сохранение коллектива, 
инициатива руководства больницы, ра-
бота мэра района позволили заручиться 
поддержкой губернатора региона Игоря 

Кобзева и выделить деньги на строи-
тельство. И депутатский корпус вместе 
с губернатором и правительством про-
должат эту работу, чтобы амбулатории 
и ФАПы появлялись в населенных пунк- 
тах, где это необходимо.
В новой амбулатории медики будут ока-
зывать помощь более пяти тысячам чело-
век. В здании разместили кабинеты ЭКГ 
и физиотерапии, процедурный и врачеб-
ные кабинеты, здесь будет организован 
прием стоматолога и гинеколога, лече-
ние будет проходить в палатах дневного 
стационара, появится отделение скорой 
помощи.
Депутатский корпус вместе с правитель-
ством региона продолжит работу, что-
бы современные амбулатории и новые 
ФАПы открывались в тех населенных 
пунктах, где это необходимо. 

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Укрепляя дружбу  
России и Монголии

НОВУЮ АМБУЛАТОРИЮ ОТКРЫЛИ В УСОЛЬСКОМ РАЙОНЕ
 � МЕДИЦИНА  Торжественное открытие новой лаборатории 

состоялось в поселке Мишелевка Усольского района. Это 
долгожданное событие – результат командной работы с участием 
правительства региона и губернатора Игоря Кобзева, депутатов 
Законодательного Собрания, а именно спикера Александра 
Ведерникова и председателя комитета по строительству и 
дорожному хозяйству Виктора Побойкина.

 � ВИЗИТ  Делегация парламента 
Иркутской области во главе с председателем 
Заксобрания Александром Ведерниковым 
посетила Монголию, где передала более 
300 комплектов учебников русского языка 
школам дружественной страны. В состав 
делегации также вошли первый вице-
спикер Кузьма Алдаров и председатель 
комиссии по Регламенту, депутатской этике, 
информационной политике и связям с 
общественными объединениями Галина 
Кудрявцева. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПЕРВОГО ЗАМЕСТИТЕЛЯ, ЗАМЕСТИТЕЛЯ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ИЮНЬ 2025 ГОДА

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата, время 

приема 
Номер

телефона
Алдаров Кузьма 
Романович первый заместитель председателя Законодательного Собрания 26.06.2025

15:00-16:00
50-75-46
50-77-01

Дикусарова Наталья 
Игоревна

заместитель председателя Законодательного Собрания, председатель 
комитета по собственности и экономической политике

20.06.2025
10:00-11:00

50-75-46
50-77-06

Гомбоев Сергей 
Геннадьевич

председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве

20.06.2025
10:00-13:00 50-77-25

Лобков Артем 
Валентинович председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 27.06.2025

10:00-11:00 50-75-29

Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении

05.06.2025
11:00-12:00 50-75-21

Мясников Дмитрий 
Александрович председатель комитета по социально-культурному законодательству 19.06.2025

14:00-15:00 50-77-08

Лаутин Александр 
Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-
экономическому и налоговому законодательству

19.06.2025
10:00-12:00 50-77-02

Побойкин Виктор 
Леонидович председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 09.06.2025

11:00-12:00 50-75-26

Кудрявцева Галина 
Федоровна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

09.06.2025
13:00-14:00 50-75-31

Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 03.06.2025

10:00-12:00 50-77-02

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ 
ЛИЦ  НА ИЮНЬ 2025 ГОДА

Фамилия, 
имя, 

отчество
Наименование Дата и время

приема
Номер

телефона

Ведерников 
Александр 
Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз в квартал
13:00-17:00

50-75-46
50-75-45

Алдаров 
Кузьма 
Романович

первый заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

26.06.2025
15:00-16:00

50-75-46 
50-77-01 

Дикусарова 
Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания, 
председатель комитета 
по собственности 
и экономической 
политике

20.06.2025
10:00-11:00

50-75-46
50-77-06

   ДНИ 
   МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 
   В ЗС

Накануне майской сес-
сии на площадке Заксо-
брания прошли Дни Усть-
Илимского муниципаль-
ного округа. Впервые свои 
достижения депутатскому 
корпусу в феврале этого 
года представил Качугский 
муниципальный округ. 
Презентация территории 
началась с концертной 
программы, на выстав-
ке декоративно-приклад-
ного творчества депутаты 
ознакомились с работами 
усть-илимских мастеров. В 
зале заседаний с докладом 
о социально-экономиче-
ском развитии выступил 
мэр Усть-Илимского округа 
Яков Макаров. 

Напомним, в прошлом 
году депутаты областного 
парламента поддержали 
решение о преобразовании 
Усть-Илимского района в 
муниципальный округ. По 
словам главы территории, 
это позволило привлечь 
дополнительно 17 млн руб- 
лей в муниципальный 
бюджет. Еще одно долго-
жданное событие состоя-
лось в этом году – в Усть-
Илимск начали летать 
самолеты большей вме-
стимости, что позволило 
значительно увеличить 

пассажиропоток. Говоря о 
дальнейшей перспективе, 
отмечалось, что необходи-
мо заниматься развитием 
железнодорожного узла, 
ремонтировать дороги и 
социальные объекты. Все 
поступившие предложения 
и рекомендации включены 
в постановление, которое 
рассмотрят на сессии. 

   ИЗ РАЙОНА В ОКРУГ

На карте Приангарья 
может появиться новый 
муниципальный округ. 
Депутаты обсудят проект 
закона о преобразовании 
поселений, входящих в со-
став муниципального об-
разования «Усть-Удинский 
район». С рекомендацией 
принять данный законо-
проект в первом чтении 
выступил комитет по за-
конодательству о государ-
ственном строительстве 
области и местном само-
управлении. На заседании 
комитета, которое прошло 
под руководством Вита-
лия Перетолчина, прозву-
чала информация, что во 
всех поселениях прошли 
публичные слушания, и 
решение об объединении 
поддержали жители му-
ниципальных образований 
района, а также депутаты 
местных дум. Об этом со-
общил мэр Усть-Удинского 
района Сергей Чемезов. 

Предложено объединить 
14 сельских поселений в 
Усть-Удинский муници-
пальный округ с адми-
нистративным центром в 
поселке Усть-Уда. Как было 
отмечено, преобразование 
позволит ускорить соци-
ально-экономическое раз-
витие муниципалитетов.

Кроме того, во втором 
чтении будут рассматри-
ваться изменения в закон 
«Об административной 
ответственности за право-
нарушения в сфере пере-
возки пассажиров и ба-
гажа транспортом общего 
пользования городского и 
пригородного сообщения 
в Иркутской области», 
которыми предусмотре-
но введение штрафов для 
перевозчиков за ряд на-
рушений на муниципаль-
ных и межмуниципаль-
ных маршрутах. Также 
во втором чтении парла-
ментарии рассмотрят из-
менения в другой закон, 
касающийся перевозок, 
– «Об отдельных вопро-

сах организации регуляр-
ных перевозок пассажиров 
и багажа автомобильным 
транспортом и городским 
наземным электрическим 
транспортом в Иркутской 
области».

   СТИМУЛ 
   ДЛЯ МОЛОДЫХ 
   УЧИТЕЛЕЙ

Хорошая новость под 
конец учебного года для 
молодых педагогов. Коми-
тет по социально-куль-
турному законодательству 
вместе с правительством 
региона готовит предло-
жения по повышению зар-
платы для начинающих 
специалистов в сфере об-
разования. 

– Тема непростая, си-
стемная. Многие специ-
алисты, пришедшие в 
учреждения общего об-
разования, через год-два 
увольняются. Необходимо 
обеспечить приток мо-
лодых кадров в систему 
образования, в том чис-

ле для нормальной пере-
дачи опыта, для замеще-
ния старшего поколения, 
– прокомментировал ито-
ги заседания председатель 
комитета по социально-
культурному законода-
тельству Дмитрий Мяс-
ников.

В частности, предлага-
ется возможность выпла-
ты районных и северных 
коэффициентов с перво-
го дня работы молодого 
специалиста, а не после 
наработки определенно-
го стажа, предоставле-
ния земельных участков 
для строительства жилья 
молодым педагогам, уве-
личения размера компен-
сации арендного жилья 
и другие меры поддерж-
ки. Все предложения бу-
дут взяты в работу. Кро-
ме того, сообщил Дмитрий 
Мясников, тему включат в 
повестку заседания Обще-
ственного совета при За-
конодательном Собрании.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Главные темы майской сессии
 � ПАРЛАМЕНТ  21 мая на очередной 

сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области депутатам предстоит 
обсудить повестку из 25 вопросов. 
Предварительно их перечень председатель 
областного парламента Александр 
Ведерников утвердил на пленарном 
совещании с руководителями комитетов 
и комиссий и их заместителями. В 
частности, законодатели утвердят 
кандидатуры на награждение почетным 
знаком им. Ю.А. Ножикова «Признание». 
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 Чтобы расти 
и развиваться, 
бизнесу нуж-
ны ресурсы. 
Н а д е ж н ы м 
парт нером для 
предпринима-
телей Иркут-
ской области 
уже более вось-
ми лет выступает 
Фонд микрокредито-
вания, предоставляющий 
льготные займы для МСП. 
Как сообщила руководи-
тель Фонда Ольга Мосина, 
с начала 2025 года было 
выдано на развитие биз-
неса 120 займов на общую 
сумму 318,24 млн рублей – 
это на 20 займов и 41 млн 
рублей больше, чем за тот 
же период прошлого года.

 За этими цифрами – не 
отчеты, а реальные исто-
рии. Истории людей, ко-
торые берут на себя ответ-
ственность, делают нашу 
страну лучше и сильнее, 
вдохновляют своим при-
мером и опытом.

С ЛЮБОВЬЮ И ВКУСОМ

Саянский «Вкуснодел» 
– ведущий производитель 
мясных полуфабрикатов в 
регионе. Продукты компа-
нии встречаются на при-
лавках Куйтуна, Тулуна, 
Балаганска, Заларей и Ир-
кутска, а также в школах и 
детских садах по всей об-
ласти, куда предприятие 
уже больше шести лет по-
ставляет горячее питание и 
мясные изделия.

– Мы работаем с бюд-
жетными организациями 
и часто из-за регламенти-
рованных сроков оплат пе-
реживаем серьезный фи-
нансовый разрыв, который 
иногда измеряется милли-
онами рублей, – говорит 
основатель компании Лю-
бовь Землянская. – В этом 
отношении Фонд микро-
кредитования со ставкой 
всего 5% годовых очень вы-
ручает.

«Вкуснодел» обращает-
ся за поддержкой в фонд не 
впервые. Ведь в основе ком-
пании – огромное желание 
сестер Любови Землян-
ской и Татьяны Березов-

ской развивать 
экологически 
чистое мяс-
ное про-
изводство. 
С е г о д н я 
п р е д п ри-
ятие ста-

бильно про-
изводит 25 

тонн мясных 
полуфабрикатов.

– Я окончила 
ИСХИ и после посещения 
мясокомбината у меня воз-
никла мечта открыть свой 
завод, – делится Любовь 
Землянская. – Десять лет 
назад мы с сестрой смогли 
приобрести мясное произ-
водство – договорились с 
владельцами, что выкупим 
его с долгом за аренду. Мы 
рискнули, и у нас получи-
лось, хотя были и дости-
жения, и провалы, но глав-
ное, что всегда было увле-
кательно. Это очень важно 
– заниматься любимым 
делом, так никогда не вы-
горишь. Разумно пользо-
ваться и льготами, которые 
предоставляет предприни-
мателям государство.

ДОСТУПНЫЙ ОТДЫХ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ 
НА БАЙКАЛЕ

Детский оздоровитель-
ный лагерь «Маломор-
ский» принимает за лето 
1350 детей и подростков из 
семей в трудной жизнен-
ной ситуации. В этом году 
перед началом сезона ко-
манда лагеря получила в 
Фонде микрокредитования 
заем на ремонт корпусов, 
подготовку кухонного обо-
рудования и системы во-
доснабжения, а также за-
купку продуктов для пита-
ния детей.

– Мы частная турбаза, 
работаем по системе со-
циальных контрактов. У 
нас нет финансирования 
от государства или ком-
паний-партнеров, поэтому 
мы и решили попробовать 
кредитование в фонде. За-
ем оформили быстро и 
всего под 7% годовых – ус-
ловий лучше на сегодня не 
найти, – рассказывает Сер-
гей Федоренко, генераль-

ный директор базы отдыха 
«Маломорская».

Лагерь на старейшей на 
Малом море базе отдыха 
работает в Сахюрте с 1995 
года и занимает почти чет-
верть территории поселка. 
На его площади распола-
гается около 100 зданий и 
сооружений, содержать ко-
торые – дело затратное. В 
этом году первая смена в 
лагере стартует 24 июня. 
Этот месяц команда из 70 
человек – управляющие, 
вожатые и повара со всей 
Иркутской области – бу-
дет активно готовиться к 
встрече детей.

ВОСПИТАТЬ ЧЕЛОВЕКА 
ТРУДА

Виктор Катанаев, осно-
ватель крестьянско-фер-
мерского хозяйства в Эхи-
рит-Булагатском районе, 
признается, что благодаря 
Фонду микрокредитования 
в этом году ему удалось 
увеличить производство на 
37%. На средства микро-
займа фермер закупил до-
полнительную сельхозтех-
нику: трактор, косилку и 
культиватор.

– В Фонде микрокреди-
тования к нам отнеслись 
очень профессионально, 
вместе с директором мы 
детально разобрали фи-
нансовые показатели КФХ, 
и я получил конкретные 
рекомендации, как приве-
сти в порядок отчетность, 
– говорит Виктор Катанаев. 
– После того, как дорабо-
тали по документам, нам 
оформили заем по ставке 
7% годовых, а это отличные 
условия в сегодняшних ре-
алиях. Причем график пла-
тежей составили с учетом 
сезонности нашего произ-
водства.

Новатор и энтузиаст, 
горняк с 30-летним ста-
жем, Виктор Катанаев за-
нялся сельским хозяйством 
не только потому, что сам 
хотел работать на земле. 
Его целью было приобщить 
к труду пятерых детей. По 
его признанию, все начи-
налось «с двух коров и двух 
литовок». А сегодня в хо-
зяйстве уже 1500 гектаров 

земли, больше ста коров, а 
также овцы, лошади, куры 
и кролики.

– Наша задача – воспи-
тать человека труда, ведь 
экономику нужно подни-
мать на местах, – считает 
Виктор Катанаев. – Если мы 
покажем детям на своем 
примере, что труд может 
быть в радость, то внесем 
важный вклад в будущее 
страны. Радует, что сегодня 
есть разные меры господ-
держки КФХ. Это мотивиру-
ет расти и развиваться.

Фонд микрокредитова-
ния оказывает финансовую 
поддержку бизнесу Иркут-
ской области в рамках нац-
проекта «Малое и среднее 
предпринимательство». 
Коллектив фонда поздрав-
ляет предпринимателей с 
наступающим праздником 
и желает надежных парт-
неров, стабильного роста 
и успеха. Спасибо за труд, 
инициативу и вклад в раз-
витие региона!

  Елена ОРЛОВА 

Люди, влюбленные в свое дело
Как благодаря ежедневному труду, 
личной смелости и господдержке 
в Иркутской области развивается малый бизнес
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РЕГИ    Н

  БИЗНЕС  В преддверии Дня российского предприниматель-
ства важно говорить о людях, а не о цифрах. О тех, кто не 
боится рисковать, создает рабочие места, продвигает локаль-
ное производство, заботится о людях и развивает территории. 
Предприниматели – это не только движущая сила экономики, 
но и талантливые, неравнодушные, увлеченные своим делом 
подвижники.

Саянский «Вкуснодел» Саянский «Вкуснодел» 

Детский оздоровительный лагерь «Маломорский»Детский оздоровительный лагерь «Маломорский»

КФХ Виктора КатанаеваКФХ Виктора Катанаева
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ИЗ ДИНАСТИИ ГОРНЯКОВ

  Сергей Леонидович, по-
чему вы связали свою 
жизнь с угольной про-
мышленностью?

– Я горняк в тре-
тьем поколении. Мой 
дедушка в Ленингра-
де окончил горный 
техникум, принимал 
участие в строитель-
стве Мончегорского ГОКа 
в Мурманске. В годы Великой 
Отечественной войны он работал 
горным инженером в шахтах Гу-
синоозерска в Бурятии. Его дело 
продолжил мой отец, он стал вы-
пускником политехнического ин-
ститута по специальности «марк-
шейдер».

Я мечтал быть летчиком, но 
небу предпочел кладовые земли. 
Восьмиклассником меня взяли 
горнорабочим при маркшейдер-
ских замерах. После школы по-
ступил в Московский горный ин-
ститут. Моя трудовая биография 
связана с угольными разрезами 
Бурятии и Иркутской области, где 
я прошел все ступени карьерного 
роста от горного мастера до руко-
водящих должностей. И вот уже 
девять лет я работаю в главном 
управлении в Иркутске. Сначала 
был техническим директором, а 
буквально 14 мая отметил год как 
вступил в должность генерального 
директора. Сын работает главным 
энергетиком на нашем дочернем 
предприятии – в Тувинской гор-
норудной компании. Хочется ве-
рить, что кто-нибудь из внуков 
или правнуков продолжит нашу 
семейную династию. 

ДВИЖУЩАЯ СИЛА 
ЭКОНОМИКИ

  Большинство наших жителей 
уверено, что электричество в 
доме – это благодаря ГЭС. Но 
угольные ТЭЦ тоже являются ис-
точником света. Какой у них про-
цент в общей генерации нашего 
региона?

– В современном мире на долю 
угля приходится четверть выраба-
тываемой электроэнергии. Уголь-

ная генерация в энерго-
балансе России зани-

мает 13%. Большая 
часть энергопотре-
бления твердого 
топлива смещена 
в регионы Сиби-
ри. Действитель-
но, Ангарский 
каскад ГЭС – это, 
безусловно, наша 

гордость. Но и в Ир-
кутской области по-

рядка 30% генерирую-
щих мощностей приходится 

на ТЭЦ. Условно каждый третий 
смартфон заряжается благодаря 
энергии, вырабатываемой от сжи-
гания угля. Компания является 
гарантированным поставщиком 
топлива для наших коллег энер-
гетиков. Мы полностью выполня-
ем взятые на себя обязательства 
перед потребителями. 

  Сколько сегодня требуется угля, 
чтобы покрыть потребности 
ТЭЦ в твердом топливе?

– Сегодня больше 80% угля мы 
поставляем на ТЭЦ региона. Уже 
вышли на рубеж 18,5 млн тонн. 
Последние две зимы были очень 
разными. Отопительный сезон 
2023/2024 года был напряженным 
из-за аномальных морозов в об-
ласти. А прошедшая зима была, 
наоборот, очень мягкой. Но да-
же несмотря на это, мы ежегод-
но прирастаем на один миллион 
тонн угля к показателю преды-
дущего года. Дальнейший рост 
производительности отражен и в 
Стратегии компании, которая со-
впадает со Стратегией социаль-
но-экономического развития Ир-
кутской области. Эти два важных 
документа взаимоувязаны, по 
ним можно, как говорится, часы 
сверять. 

  Где сегодня ведется добыча угля? 
Можете назвать перспектив-
ные проекты? 

– Деятельность ЭН+ УГОЛЬ ох-
ватывает несколько субъектов 
страны. Например, в Республи-
ке Тыва на разрезах Каа-Хемский 
и Чаданский. В Красноярском 
крае разрез Ирбейский. В Тулуне 
большие перспективы у разреза 

Мугунский. Черемховское место-
рождение имеет богатую историю 
освоения, и сырьевая база здесь 
почти исчерпана, поэтому мы ве-
дем поиски новых перспективных 
участков. Также мы добываем 
уголь на севере региона, где раз-
рез Жеронский обеспечивает воз-
растающие потребности в твер-
дом топливе Усть-Илимской ТЭЦ. 
В Забайкалье ведется разработка 
Зашуланского каменноугольного 
месторождения – это совместный 
российско-китайский проект. 

  Если говорить о технологиях, ка-
кими достижениями сегодня гор-
дится компания?

– С 2014 года для контроля гор-
ного оборудования стали внедрять 
автоматическую систему диспет-
черизации. Применяем беспилот-
ные летательные аппараты для 
ведения маркшейдерских работ, 
для съемок земной поверхности 
и так далее. Занимаемся разви-
тием многофункциональных си-
стем безопасности, когда сотруд-
ник, находясь в удаленном до-
ступе, управляет механизмами, 
которые находятся на разрезе. Это 
позволяет снижать воздействие 
вредных факторов на работников. 
Вообще, наша задача – макси-
мально автоматизировать техно-
логические процессы и внедрить 
беспилотные комплексы.

ЗАЖИГАЯ СЕРДЦА МОЛОДЕЖИ

  Для успешного развития нужны 
люди. Чем привлекаете моло-
дежь?

– Для школьников организуем 
экскурсии на горные предприятия. 
Студенты вузов или ссузов прихо-
дят к нам на летнюю практику, 
многие находят свое призвание и 
остаются у нас, становятся насто-
ящими профессионалами. У нас 
развит институт наставничества, 
когда опытные коллеги делятся с 
молодыми специалистами своим 
мастерством. Поверьте, личный 
опыт дорогого стоит, о нем не на-
писано ни в одном учебнике. Мы 
ведем подготовку и переподготов-
ку персонала на базе собственных 
учебных пунктов. 

   Добывая уголь, как компания по-
могает природе восстановить 
ресурсы? 

– У нас есть определенные ли-
цензионные обязательства, в их 
числе рекультивация земель. Так-
же занимаемся компенсационным 
лесовосстановлением. Дополни-
тельно наши волонтеры осущест-
вляют озеленение территорий в 
рамках таких акций, как «360» и 
«Зеленая волна». Помогаем вос-
станавливать популяцию редких 
и промысловых рыб в сибирских 
реках.

   Какие социальные проекты уда-
лось сделать за пять лет? 

– Объем социальных инвести-
ций за пять лет составил 182 млн 
рублей, только в 2024 году мы 
перечислили на эти цели порядка 
60 млн рублей. Из примеров могу 
назвать – строительство модуль-
ного здания спортзала в Черем-
хово, а в Тулуне, который в этом 
году отметит столетие, оказали 
поддержку для создания проект-
ной документации парка «На все 
сто». Профинансировали 12 ини-
циативных проектов жителей, в 
числе которых ремонт поселковых 
дорог, благоустройство, детские и 
спортивные площадки.

  Сергей Леонидович, юбилей – 
всегда хороший повод не только 
подвести итоги, но и определить 
планы на будущее. 

– Мы входим в десятку веду-
щих угледобывающих предприя-
тий России. Нам удалось защитить 
Стратегию дальнейшего развития. 
Конечно, предстоит справиться с 
серьезными вызовами по росту 
объемов добычи – в ближайшие 
три-пять лет наши показатели 
увеличатся как минимум вдвое. 
Но главное наше достояние – это 
люди. Наравне с асами своего дела 
трудятся начинающие специали-
сты. И наша задача – так зажечь 
сердца нового поколения уголь-
щиков, чтобы они своим трудом 
и победами вписали новые стра-
ницы славной истории ЭН+ УГОЛЬ. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА, 
из архива ЭН+ УГОЛЬ

ЭН+ УГОЛЬ в десятке лучших 
угледобывающих
предприятий России 

  ГОСТЬ НОМЕРА  24 мая ЭН+УГОЛЬ отметит 
юбилей – 80 лет. Наследник легендарного 
«Востсибугля» и сегодня является движущей 
силой экономики и основой энергобезопасности 
Восточной Сибири. Накануне важной даты 
редакция газеты «Областная» встретилась с 
генеральным директором компании Сергеем 
Ивановым. Поговорили о перспективных 
месторождениях, передовых технологиях, 
привлечении молодых специалистов.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

   ИРКУТСКИЕ ДЕТЕКТОРЫ – 
   В КОСМОСЕ И ПОД ВОДОЙ

На опытном участке Института 
геохимии им. А.П. Виноградова СО 
РАН гудят установки. Некоторые из 
них в рабочем строю еще с 1970-х 
годов – настолько надежно сдела-
ны в свое время. Но «начинка» 
современная, электронная. Здесь 
ученые из расплавов выращивают 
кристаллы. Они нужны и для на-
учно-исследовательских работ, и 
для производства. 

Главный научный сотрудник 
института, доктор физико-мате-
матических наук, профессор, за-
служенный деятель науки РФ 
Александр Непомнящих показыва-
ет нам прозрачные кристалличе-
ские стержни и нарезанные из них 
«таблеточки». Кристаллы вырос-
ли в печах при температуре +1000 
градусов по Цельсию. Это чувстви-
тельные элементы термолюми-
несцентных монокристаллических 
детекторов на основе фтористого 
лития. Приборы измеряют уровень 
радиоактивного излучения. 

– Работы по нашему направле-
нию, связанному с синтезом, ро-
стом искусственных кристаллов 
были начаты в 1970 году. Тогда у 
нас была организована лаборато-
рия синтеза минералов. Мы разра-
батывали термолюминесцентные 
детекторы ионизирующего из-
лучения. Прежде всего у Военно-
морского флота стояла задача из-
мерять получаемые дозы радиации 
в подводных кораблях с ядерными 
реакторами, где люди длительное 

время находились в замкнутом 
пространстве. Детектор ДТГ-4 мы 
создали в 1982 году, – провел исто-
рический экскурс ученый. 

Александр Иосифович имеет 
статус «ликвидатор последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС». 
15 сотрудников института в 1986 
году отправились в территории, 
пострадавшие от радиации. Тог-
да требовались качественные 
устройства для ее измерения. 
Министр здравоохранения СССР 
позвонил директору института, 
академику Льву Таусону, после 
чего группа ученых с детекто-
рами отправилась в 30-киломе-
тровую зону отчуждения ЧАЭС. 
ДТГ-4 показали себя хорошо, ру-
ководство Сибирского отделения 
Академии наук СССР разрешило 
в Иркутске наладить их произ-
водство. Сейчас оно доходит до 
50 тыс. штук в год. Изделия по-
ставляют прежде всего в центры 
радиационного контроля. 

– Казалось бы, все работает, все 
поставлено на поток, но в прошлом 
году нам пришлось вернуться к 
этой проблеме. В свое время прак-
тически было разрушено химиче-
ское производство исходного сы-
рья, которое мы использовали для 
изготовления детекторов. Мы года 
три проработали на китайском сы-
рье, но там закрылось это произ-
водство, и нам пришлось создать 
собственные технологии получе-
ния исходного сырья – фтористого 
лития. Что мы и сделали, – пояс-
нил Александр Непомнящих.  

Принцип работы детектора в 
том, что, попадая в поле радиа-
ции, в кристаллических «табле-
точках» размером 4,5 мм на 1 мм 
возникает ионизация, запасается 
и долго хранится энергия. В те-
чение года ее потери составляют 
не более 5%. «Таблеточки» потом 
нагревают в специальной установ-
ке, при нагреве центры накоплен-
ной энергии высвобождаются и 

высвечиваются в виде люминес-
ценции, которая регистрируется 
прибором. Измеряются и другие 
параметры. Иркутские ДТГ-4 есть 
и у космонавтов, и у подводников, 
и у медиков-рентгенологов, и у 
атомщиков. 

Сейчас специалисты институ-
та работают также над созданием 
сцинтилляционных материалов 
опять же для детекторов, но тех, 
что замеряют уровень радиации 
мгновенно и широко используются 
в том числе в позитронно-эмисси-
онных томографах. 

   В ПОИСКАХ 
   ВЫСОКОЧИСТЫХ КВАРЦЕВ

Созданная технология очистки 
исходного материала для детек-
торов – один из недавних прак-
тических результатов работы ин-
ститута. Есть и другие. Например, 
сотрудники ИГХ СО РАН регулярно 
бывают в экспедициях по Восточ-
ному Саяну. Кварцитовый отряд 
в числе прочего изучил геологи-
ческое строение иркутной свиты 
(кремнисто-карбонатных отло-
жений, распространенных в юго-
восточной части горного хребта) в 
междуречье Урда-Гаргана и Оки. 

Проблема получения высокочи-
стого кварцевого сырья актуальна 
для науки. И иркутские ученые 
выяснили, что стекла, полученные 
из кварцитов Восточного Саяна, 
обладают существенно более вы-
сокой устойчивостью к кристал-
лизации, чем стекла из жильного 
кварца Кыштымского месторож-
дения на Урале. Это говорит об их 
определенном преимуществе при 
производстве радиопрозрачных 
обтекателей ракет и тиглей для 
выращивания кремния. 

– Это необходимо и для ми-
кроэлектроники, и для солнечной 
энергетики, – отметил Александр 
Непомнящих. – Высокочистый 
кварцевый тигель в течение 10 
суток находится при температу-
ре +1450 градусов. Из этого тигля 
потом вытягивается кристалл. В 
работе по данной теме у нас за-
действованы химики, физики, в 
общем, весь научный спектр на-
шего института. 

В лаборатории геохимии рудо-
образования и геохимических ме-
тодов поисков построили общую 
генетическую модель формирова-
ния кварцитов Восточного Саяна. 
Эти и другие исследования позво-
лят создать геолого-геохимические 
модели рудно-магматических и 
других систем с золотым, золото-
платиновым, золото-серебряным, 
редкометалльным, полиметалли-
ческим оруденением и нерудным 
сырьем – суперкварцитами.  

   УНИКАЛЬНАЯ КОЛЛЕКЦИЯ

Анализ веществ здесь делают 
настолько тщательно, что именно 
в этих стенах создают матричные 
сертифицированные стандартные 
образцы различных сред: как при-
родных, так и техногенных. Это 
эталоны – будь то горная порода 
или сосновая хвоя. Более 70% кол-
лекции по типу материала, числу 
и уровню аттестованных содержа-
ний элементов не имеет аналогов 
в России и за рубежом, что обес- 
печивает национальную незави-
симость РФ в аналитических ис-
следованиях. 

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

Химия Земли:  
от фундаментальных 
исследований  
до производства 

 � ПЕРСПЕКТИВЫ   
Со времен Чернобыльской 
катастрофы 
были известны 
термолюминесцентные 
монокристаллические 
детекторы ДТГ-4, которые 
делали в иркутском 
Институте геохимии им. 
А.П. Виноградова СО РАН. 
Они и сейчас востребованы 
в центрах радиационного 
контроля по всей стране. В 
2024 году из-за дефицита 
исходного сырья для их 
производства – фтористого 
лития – в институте 
разработали свою 
технологию его получения. 
Наши корреспонденты 
узнали подробнее об этом и 
других результатах работы 
научного учреждения. 

Директор Института геохимии СО РАН Александр Перепелов

Александр Непомнящих на опытном участке института
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– Мы отправили в Москву, в 
РАН, пять важнейших научных ре-
зультатов работы института в 2024 
году. Помимо тех, о которых вам 
уже рассказали, я отмечу работу по 
изучению океанического дна в Ти-
хом океане, где наши сотрудники 
изучают – как оно формировалось, 
развивалось, эволюционировало. 
Это процессы образования на дне 
рудных залежей. Месяц назад ин-
ститут получил грант РНФ на про-
должение исследований океаниче-
ской литосферы в районе Магелла-
новых гор в Тихом океане, с целью 
изучения процесса образования 
месторождений марганца. В числе 
прочего там есть и редкоземельные 
металлы, – прокомментировал ди-
ректор Института геохимии им. 
А.П. Виноградова СО РАН, доктор 
геолого-минералогических наук 
Александр Перепелов. 

Ученые ИГХ СО РАН работали 
на всех мировых океанах. В слож-
ные времена после развала СССР 
под руководством академика Ми-
хаила Кузьмина, который с 1988 по 
2012 годы возглавлял институт, по 
международной программе «Бай-
кал-бурение» провели комплекс-
ное изучение осадков озера Байкал. 

Научные сотрудники изучают 
в том числе «ртутное дыхание 
Байкала». Они установили, что 
глубинная ртуть выходит на по-
верхность по зонам раскрытых 
разломов и ее значимым макси-
мумам в воде байкальской систе-
мы предшествуют сильные зем-
летрясения. В такие периоды при 
аномально высоких для Байкала 
концентрациях этого металла воз-
можно токсическое воздействие на 
эндемики озера, которые наиболее 
чувствительны к изменениям ус-
ловий среды обитания. 

– Наши ученые также открыли 
более 15 новых минералов, включая 
такие известные, как армстронгит, 
названный в честь первого челове-
ка, ступившего на Луну. Или таусо-
нит – его назвали в честь первого 
директора института Льва Таусона. 
А поскольку мы очень много ра-
ботаем с коллегами из Монголии, 
один из открытых минералов на-
зван монголитом. В прошлом году 
достигнут интересный результат в 
части минералогии. Исследовате-
ли выяснили, по каким причинам 

меняется цвет в минералах. Из-
учение свойств минералов позво-
ляет понять, в какой области науки 
или производства минералы могут 
применяться, – подчеркнул дирек-
тор института. 

   ПОДГОТОВКА 
   БУДУЩИХ УЧЕНЫХ

Есть у института и одно важное 
достижение, правда, не в части 
научных открытий. В учрежде-
нии открылась магистратура по 
направлениям подготовки «геоло-
гия, минералогия и геоэкология». 
Это даст возможность привлекать 
выпускников бакалавриата и спе-
циалитета вузов к научным иссле-
дованиям по темам, над которыми 
работают ученые.  

– У нас, как и в других институ-
тах, давно действует аспирантура. 
Но мы поняли, что нужно уделять 
больше внимания качеству подго-
товки будущих специалистов. Мы 
готовим кадры в первую очередь 
для себя. Это такой «штучный 
товар», который требует индиви-
дуального подхода. К тому же очень 

быстро меняются федеральные 
образовательные стандарты для 
подготовки специалистов высшей 
квалификации, – напомнил за-
меститель директора института по 
научной работе, заведующий отде-
лом магистратуры и аспирантуры 
Алексей Шалаев. 

Сейчас, согласно образова-
тельным стандартам, выпускник 
аспирантуры должен подготовить 
диссертационную работу высоко-
го уровня. Соответственно, к аспи-
рантам и организациям, которые 
их готовят, предъявляются жест-
кие требования. По наукам о Земле 
подготовка в аспирантуре зани-
мает всего три года. Если студент 
после окончания вуза без особого 
научного задела приходит в НИИ, 
он попросту не успевает за это вре-
мя написать качественную квали-
фикационную работу. Теперь те, 
кто решил профессионально за-
няться наукой, могут поступить 
в магистратуру ИГХ СО РАН и за 
пять лет более предметно понять 
профессию и подготовить первый 
достойный научный труд. 

– Это хорошо, когда студенты 
приходят и непосредственно обща-
ются с учеными, – уверен Алексей 
Шалаев. – Они получают возмож-
ность вращаться в нашей научной 
среде. Также плюс в том, что у нас 
работает диссертационный совет. 
Это прямая дорога к защите дис-
сертации. 

А еще институт работает со 
школьниками. Каждый год от 10 
до 17 талантливых ребят участву-
ют в проекте «Геошкола». В об-
разовательной программе, которой 
руководит кандидат геолого-ми-
нералогических наук Татьяна Ра-
домская, есть занятия по общей 
геологии, кристаллографии, хи-
мии, минералогии, петрографии, 
палеонтологии. Выпускники не 
только успешно участвуют в пред-
метных олимпиадах, но и знают, 
как вырастить кристалл, разбить 
туристический лагерь и опреде-
лить горную породу или минерал. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  
и Александра БОГДАНОВА

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

В Восточном Саяне во время проведения экспедиционных работ сотрудниками Кварцитового отряда Института геохимии  
им. А.П. Виноградова на месторождении высокочистых кварцитов в Окинском районе Республики Бурятия

 Î
Геохимия – молодая наука, которая сформировалась в специальную дисциплину в начале прошлого 
века. Она изучает атомы химических элементов Земли, находится на стыке геологии и химии и очень 
технологична. В ИГХСО РАН собрана хорошая приборная база. Одно из последних приобретений – 
сканирующий электронный микроскоп TESCAN MIRA. С его помощью проводят минералогические 
исследования.

Иркутские детекторы из кристаллов есть даже у космонавтов Кварциты с Восточного Саяна
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КОММЕНТАРИЙ

Владимир РОДИОНОВ, 
министр социального 
развития, опеки и 
попечительства 
Иркутской области:
– Тема поддержки опекунов 

и приемных родителей очень 
актуальна сама по себе, а так-
же в рамках участия нашего 
региона в специальном пилот-
ном проекте «Вызов». Данный 
проект инициирован уполномо-
ченным по правам ребенка при 
президенте РФ Марией Львовой-
Беловой. Несмотря на то что 
реализуется он всего несколько 
месяцев, многие дети, лишен-
ные родительского тепла, обре-
ли новую семью либо вернулись 
к кровным родителям, встав-
шим на путь исправления.

БЩЕСТВО

  НАГРАДА  Воспитание  
в многодетной семье 
– непростая задача. 
Воспитание приемных 
детей – непростая 
вдвойне. Но жители 
Приангарья не боятся 
трудностей. Это 
показало знакомство с 
победителями ежегодного 
конкурса «Почетная 
семья Иркутской 
области» и конкурса 
приемных родителей, 
воспитывающих 
детей-сирот. 

Конкурс «Почетная семья Ир-
кутской области» проходит в ре-
гионе с 1999 года. Победителей 
выбирают в трех номинациях: 
«Молодая семья», «Многодет-
ная семья», «Приемная семья». 
В этом году в смотре приняли 
участие 59 семей, из них 15 стали 
победителями и получили денеж-
ные премии.

– Забота о семье, о детях всегда 
в России была важнейшей цен-
ностью. Таковой она остается и 
сегодня. Семья – это наш тыл, 
наша тихая гавань, где всегда под-
держат и помогут. Эти вечные 
ценности мы прививаем и своим 
детям. И сегодня отличный повод 
еще раз сказать спасибо близким, 
любимым и родным людям. Бе-
регите свою семью – родную или 
созданную приемными родителя-

ми. Ведь семья – фундамент, на 
котором строится наше общество. 
От имени и по поручению губер-
натора Игоря Ивановича Кобзева 
поздравляю все семьи, которые 
получают сегодня заслуженные 
награды, – отметил заместитель 
председателя областного прави-
тельства Георгий Кузьмин.

Первое место в номинации 
«Многодетная семья» и премию 
в размере 400 тыс. рублей полу-
чила семья Бориса и Ольги Твер-
ских из Иркутска. Их семейный 
союз длится 11 лет, супруги воспи-
тывают пятерых детей, прививая 
каждому ребенку чувство ответ-
ственности, самостоятельность и 
стремление к успеху. Борис Бори-
сович – учитель технологии, он 
проводит мастер-классы, обучая 
всех желающих искусству резь-
бы по дереву. Вместе с детьми он 
ежегодно сажает деревья. Ольга 
Антоновна – продолжательница 
династии железнодорожных ра-
ботников. Она находит силы и 
вдохновение для педагогической 
деятельности, волонтерства и со-
циальной работы. Семья Тверских 
живет яркой жизнью, объединяя 
всех членов семьи общим делом 
– будь то творчество или иное за-
нятие.

Cемья Виталия и Ирины Мо-
тошкиных из деревни Куреть Оль-
хонского района заняла первое 
место в номинации «Молодая 
семья». Им вручена премия 300 
тыс. рублей. Супруги воспитыва-
ют двоих детей, прививают им 
любовь к спорту и здоровому об-
разу жизни. 

Лидерами и обладателями пре-
мии в 350 тыс. рублей в номи-
нации «Приемная семья» стали 
Светлана и Владимир Ванеевы из 
Заларинского района. Супруги вос-
питывают восьмерых детей, двое 
из которых – опекаемые. Светла-
на Анатольевна по специальности 

социальный педагог. С 2021 года 
она активный член совета жен-
щин Заларинского района. Уча-
ствует в поддержке бойцов СВО. По 
инициативе женщины в селе Се-
меновское проходят субботники, 
флешмобы, благотворительные 
акции.  Владимир Викторович ру-
ководит крестьянско-фермерским 
хозяйством, разводит животных. 
За многолетний и добросовестный 
труд на селе награжден почетной 
грамотой министерства сельско-
го хозяйства. Ванеевы чтят своих 
предков, соблюдают бурятские на-
циональные обычаи и праздники.

Теплые слова на церемонии на-
граждения прозвучали и в адрес 
восьми опекунов и приемных ро-
дителей, получивших премии гу-
бернатора региона в размере 100 
тыс. рублей. Награда заслужена – 
дети в этих семьях достигли осо-
бых успехов в учебе, творчестве, 
спорте и общественной жизни. В 
этом году конкурсная комиссия 
рассмотрела 55 заявок. 

  Людмила ШАГУНОВА
Фото пресс-службы минсоцразвития 
Иркутской области 

Первое место в номинации 
«Многодетная семья» заняла семья 
Тверских из Иркутска

Наш тыл и тихая гавань 
Почетные семьи представят Приангарье 
на Всероссийском конкурсе

СПИСОК ПОБЕДИТЕЛЕЙ
В 2025 году в номинации «Многодетная семья» признаны победи-
телями: семья Сороковиковых (Слюдянский район), семья Цыре-
новых (Баяндаевский район). Поощрительные места у семьи Ильи-
ных (Осинский район) и семьи Некрасовых (Тулун).

В номинации «Молодая семья» признаны победителями: семья Харгаевых (Ир-
кутск), семья Абашеевых (Аларский район). Поощрительные места – семья Пе-
тровых (Иркутский район) и семья Рупасовых (Жигаловский район).
В номинации «Приемная семья» признаны победителями: семья Маурер (Братск), 
семья Бесединой (Иркутск). Поощрительные места – семья Евтихова (Нижнеи-
лимский район) и семья Санжихаевых (Аларский район).
Премии губернатора Иркутской области в 2025 году в размере 100 тыс. рублей 
получили опекуны. В номинации «За успехи в интеллектуальной деятельности» 
награждена Рябова Светлана (Слюдянский район), Волкова Марина (Иркутск); в 
номинации «За успехи в творческой деятельности» отмечены Эшметова Надеж-
да (Осинский район), Иванова Анастасия (Усть-Илимск). В номинации «За высо-
кие достижения в спорте» награждены Горенинцева Наталия (Иркутск), Румян-
цева Елена (Ангарск). «За активную общественную работу» поощрены опекуны 
Яковлева Ольга (Казачинско-Ленский район) и Задорожная Татьяна (Иркутск).

Cемья Мотошкиных из Ольхонского 
района победила в номинации
«Молодая семья»

Лучшей «Приемной семьей» стали 
Ванеевы из Заларинского района
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КОММЕНТАРИЙ

Денис ЧЕПЛЯНСКИЙ, 
генеральный директор 
ООО «Транснефть – Восток»:
– Примеры для нас – наши деды и праде-

ды, которые воевали на фронтах Великой Оте-
чественной войны и трудились в тылу. Это наш 
надежный фундамент. Мы бережно храним память 
о героях, которые отстояли свободу и незави-
симость страны, о тех, кто ценой неимоверных 
усилий сокрушил мировое зло. Вот почему ком-
пания «Транснефть – Восток» так много внимания 

уделяет сохранению исторической памяти. Мы 
и дальше будем поддерживать проекты, направ-
ленные на укрепление преемственности между 
поколениями. Коллектив предприятия провел 
большую работу к 80-летию Победы. Мы поздра-
вили ветеранов, приняли активное участие в тор-
жественных мероприятиях, организовали целый 
ряд собственных акций, благоустроили воинские 
захоронения и, конечно, в День Победы мы по-
чтили память погибших героев, возложив цветы 
к памятным местам. Бесконечная благодарность 
ветеранам за мужество, героизм и самоотвержен-
ность, за то, что жертвовали собой, обеспечивая 
фронт всем необходимым, и приближали Победу! 

ПРИКОСНУТЬСЯ 
К ИСТОРИИ

Школьники, побывав-
шие на выставке «Бес-
смертный подвиг» в му-
зее истории Братскгэсстроя 
и города Братска, которая 
открылась и работает при 
поддержке ООО «Транс-
нефть – Восток», призна-
лись, что после экскурсии 
они повзрослели. Это зна-
чит – экспозиция попала в 
самое сердце. 

Центральное место 
исторического проекта за-
няли документы, личные 
вещи Героев Советского Со-
юза, в том числе уроженцев 
братской земли. Среди них 
командир отделения 997-го 
стрелкового полка, старший 
сержант Степан Погодаев, 
который 9 мая 1944 года во 
время штурма Сапун-горы 
под Севастополем закрыл 
своим телом вражескую 
амбразуру; командир взво-
да 87-го отдельного пон-
тонно-мостового батальона 
65-й армии 2-го Белорус-
ского фронта Николай Ду-
бынин, отличившийся во 
время форсирования Оде-
ра; летчик истребительной 
авиации, гвардии капи-
тан Анатолий Шаманский, 
лично сбивший 16 самоле-
тов противника. 

Еще три героя Советско-
го Союза – гвардии стар-
ший сержант Андрей Конь-
шаков, подполковник Вла-
димир Тагильцев, рядовой 
Михаил Барков в 1950-е го-
ды приехали на строитель-
ство Братской ГЭС, остались 
в Сибири и считали себя 
уже братчанами.

Особое внимание пред-
метам, которые «поднял» 
на местах боев поисковый 
отряд «Братск». Краеведы 
под руководством Сергея 

Чулкова работали в Демян-
ском котле, в Карелии, где 
наступала 114-я стрелковая 
дивизия, в составе которой 
воевало большое количе-
ство братчан.

Сложно сказать, какой 
из экспонатов произвел 
наибольшее впечатление 
на посетителей. Важно 
другое. Горожане и гости 
города продолжают прихо-
дить на выставку, а значит 
– все не зря. 

Еще одним проектом 
«Транснефть – Восток» 
к 80-летию Победы стала 
передвижная выставка для 
рабочих вахтовых объек-
тов. Помимо документов 
и фотографий, специали-
сты смогли познакомить-
ся со стрелковым оружием 
бойцов Красной Армии – 
винтовками Мосина, авто-
матами ППШ, пулеметом 
Дегтярева. 

– Выставка получилась 
очень интересной, напом-
нила нам о важности со-
бытий тех лет, – поделил-
ся впечатлением водитель 
вездехода Илья Бурдин-
ский. – Многие образцы 
оружия впервые увидел 
вживую.

В прямом и переносном 
смыслах прикоснуться к 
истории удалось сотруд-
никам компании, которые 
помогли перевести в циф-
ровой формат часть доку-
ментов из архива Ангар-
ского музея Победы.

– Мы искали докумен-
ты, письма солдат из числа 
родственников сотрудни-
ков компании и сделали 
вывод, что архив нужно 
оцифровать, потому что 
бумага ветшает, чернила 
выцветают, – рассказывает 
Дмитрий Шайдук, замди-
ректора Иркутского РНУ. – 

Работа получила мощный 
эмоциональный отклик 
среди наших волонтеров, 
они впервые держали в ру-
ках личные дела бойцов, 
совершивших подвиг, ког-
да им было всего 20–25 лет. 

ТРАССА «АЛСИБ»: 
ЗАСЕКРЕЧЕННЫЙ 
ПОДВИГ

На нефтеперекачива-
ющих станциях «Транс-
нефть – Восток» в Сиби-
ри и на Дальнем Востоке 
вахтовым методом тру-
дится порядка 3 тыс. спе-
циалистов со всей России. 
9 Мая вахтовики специ-
ально приехали в Киренск, 
чтобы возложить цветы и 
почтить память летчиков, 
погибших во время перего-
на самолетов с базы Фрэн-
бэкс (США) до Красноярска. 
Промежуточный аэродром 
в Киренске в рекордные 
сроки построили женщины 
и дети.

Не всем летчикам суж-
дено было добраться до ме-
ста назначения. 24 марта 
1943 года потерпел ката-

строфу «Бостон»: экипаж 
в составе Д. Лобарева, М. 
Ершова и В. Нечепуренко 
похоронен в Киренске.

До сих пор не найдены 
несколько экипажей, про-
павших над бескрайней 
сибирской тайгой. Их по-
исками занимаются сле-
допыты, а значит, в ге-
роической истории еще не 
поставлена точка. 

РОЛЬ ВОЛОНТЕРОВ

Ключевым пунктом 
праздничных мероприятий 
с участием сотрудников 
«Транснефть – Восток» 
стал концерт на площади 
Дворца искусств Братска.

– Хочу особо подчеркнуть 
роль волонтеров компании, 
– подводит итоги директор 
Дворца искусств Даниил 
Бурнин. – Даже не пред-
ставляю, как бы мы спра-
вились без них. На огром-
ной территории одновре-
менно работали несколько 
площадок, объединенных 
проектом «Вечная память, 
сила народная». Инжене-
ры, экономисты, технологи, 
строители стали нашими 

добровольными помощни-
ками. 

Они поставили шатры, 
развернув внутри пере-
движную выставку «Жить 
и помнить». Один из са-
мых сильных эпизодов 
– раздача братчанам бло-
кадного хлеба весом 125 
граммов, как напомина-
ние, какой ценой далась 
победа. С особым трепетом 
на 15-метровой грифель-
ной доске гости праздника 
вписывали имена фронто-
виков, прошедших горячие 
точки, – Афганистан и Чеч-
ню, участников СВО. Полу-
чилось импровизированное 
монументальное полотно, 
акцию назвали «Страна 
героев».

Братчан угощали сол-
датской кашей, а еще можно 
было отправить поздравле-
ние с Днем Победы в любой 
уголок нашей страны! 

ПРАЗДНИК ПРОШЕЛ, 
РАБОТА 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Готовясь к празднова-
нию 80-летия Победы, со-
трудники ООО «Транс-
нефть – Восток» навести-
ли 146 ветеранов Великой 
Оте чественной войны, про-
живающих в Красноярском 
крае, Иркутской и Амур-
ской областях, Республике 
Саха (Якутия). Волонтеры 
провели уборку на мемо-
риалах памяти, привели в 
порядок места захоронений 
фронтовиков. В ближай-
шее время высадят в Парке 
строителей Ангарска 80 де-
ревьев – по числу победных 
лет.

Работу российских ком-
паний по военно-патри-
отическому воспитанию 
молодежи, сохранению 
исторической памяти, под-
держке волонтерского дви-
жения высоко оценил пре-
зидент России Владимир 
Путин: «Российский бизнес 
в последние годы сочетает в 
себе патриотическую и со-
циальную направленность, 
отвечая всем вызовам и 
требованиям сегодняшнего 
времени».

  Борис СЛЕПНЕВ

Знать и гордиться 
подвигами дедов

  ПРАЗДНИК  Большой юбилей Великой 
Победы становится историей. Затихли 
песни, прошли «Бессмертные полки», 
отгремели салюты, но продолжается 
работа, которая не приемлет 
прошедшего времени, как история не 
терпит сослагательного наклонения. 
Речь о патриотическом воспитании 
подрастающего поколения и сохранении 
исторической памяти. И это больше, 
чем работа, это особая миссия. И 
остановиться, значит – предать забвению 
подвиги наших отцов и дедов. Кто не 
помнит прошлого, у того нет будущего. 

80-ЛЕТИЕ П    БЕДЫ
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  ДРУЖБА НАРОДОВ 
80-летие Великой 
Победы – значимое 
событие не только для 
России, это священный 
праздник для всех 
дружественных стран. 
Именно братство народов 
союзных республик 
смогло противостоять 
фашистским 
захватчикам. Во 
имя мира, ради 
защиты родной земли 
вместе с русскими 
солдатами плечом 
к плечу сражались 
воины Кыргызстана. 
В память о героях 
войны и тружениках 
тыла Иркутское 
региональное отделение 
«Императорского 
Православного 
Палестинского 
Общества» организовало 
праздничные 
мероприятия в 
киргизских городах 
Джалал-Абад и Ош. 

ОГОНЬ ПАМЯТИ

Лидеры почти 30 государств 
приняли участие в Параде По-
беды на Красной площади в Мо-
скве. В их числе был и президент 
Кыргызской Республики Садыр 
Жапаров. Известно, что во вре-
мя Великой Отечественной войны 
из киргизских призывников была 
сформирована знаменитая 316-я 
стрелковая дивизия, защищавшая 
Москву. Впоследствии ее преоб-
разовали в Восьмую гвардейскую 
стрелковую дивизию имени Пан-
филова. Кыргызстанцы прини-
мали участие во многих знако-
вых боевых сражениях. Их рат-
ные подвиги отмечены орденами 
и медалями, в том числе высшей 
наградой – званием Героя Совет-
ского Союза. 

Огонь памяти, зажженный у 
Могилы Неизвестного солдата в 
Москве, был передан киргизскому 
народу в парке «Победы» горо-

да Джалал-Абад у мемориально-
го комплекса «Скорбящая мать». 
Организатором акции выступи-
ло общественное движение «На-
родный фронт» при поддержке 
Россотрудничества. Лампаду с 
Вечным огнем доставила трех-
кратная олимпийская чемпионка, 
президент Федерации лыжных го-
нок России, участница «Команды 
Путина» Елена Вяльбе. Участни-
ком торжественной церемонии 
передачи символа Победы стал 
известный сибирский меценат и 
благотворитель Александр Солда-
тов, председатель попечительского 
совета Иркутского регионального 
отделения «Императорского Пра-
вославного Палестинского Обще-
ства».

– Дружба народов, которой сла-
вится многонациональная Россия, 
это не фигура речи. В истории 
много примеров, когда наша стра-
на вставала на защиту других на-
родов, и у нас находились союзни-
ки и соратники, которые помогали 
нам в годы суровых испытаний. В 
годы Великой Отечественной вой-
ны наши народы показали при-
мер самоотверженной обороны и 
героического упорства в борьбе с 
агрессором, – подчеркнул Алек-
сандр Солдатов. 

К монументу «Скорбящая 
мать» были добавлены плиты 
с именами вновь обозначенных 
героев войны, жителей города 

Джалал-Абад. Восстановить исто-
рическую справедливость помог 
иркутский предприниматель. На 
обелисках появились имена во-
инов-кыргызстанцев, павших на 
поле боя, погибших в плену и тех, 
кто, вернувшись с Победой, само-
отверженно трудился на благо Ро-
дины в мирное время. 

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ НА ФРОНТЕ
И В ТЫЛУ

В городе Ош у мемориала «Веч-
ный огонь» каждый мог позна-
комиться с уникальной выстав-
кой «Вклад кыргызского народа 
в Победу в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов». Этот 
проект был реализован между-
народной общественной органи-
зацией «Императорское Право-
славное Палестинское Общество». 
Поддержку оказало министерство 
культуры Иркутской области и 
лично министр Олеся Полуни-
на. Организовать экспозицию на 
высоком уровне помог Александр 
Солдатов. 

9 Мая, перед началом празд-
ничного парада ко Дню Победы, с 
выставкой ознакомились мэр го-
рода Ош Женишбек Токторбаев, 
представители аппарата полпреда 
президента в Ошской области и 
мэрии города, а также предста-
вители дипломатических миссий 
России, Казахстана и Узбекистана.

На информационных стен-
дах был представлен неоценимый 
вклад кыргызстанцев в Победу. Ге-
рои вступали в смертельные схват-
ки с превосходящими силами про-
тивника, закрывали своим телом 
амбразуру вражеского дзота, как 
это сделал Чолпонбай Тулебердиев. 
Летчик-ас Исмаил Таранчиев вме-
сте с боевым товарищем не стали 
катапультироваться из подбитого 
самолета, а пошли на таран, унич-
тожив шесть танков противника. 
В тяжелых кровопролитных боях 
под Москвой в составе 28 героев-
панфиловцев отважно сражался и 
погиб киргиз красноармеец Дуй-
шенкул Шопоков. 

Ушедших на фронт мужчин за-
менили женщины, они работа-
ли трактористами, комбайнера-
ми, механиками, председателями 
колхозов, бригадирами, табун-

щиками, чабанами. В Киргизии 
разместились эвакуированные 
предприятия, республика стала 
вторым домом для всех, кто по-
страдал от нападения агрессора. 
Жизнь 150 юным блокадникам Ле-
нинграда спасла Токтогон Алты-
бассарова. Дети приехали к ней 
истощенные от голода, но она всех 
приютила, выходила и выкорми-
ла, ни один ребенок у нее не умер. 

– Святой долг всех нас – со-
хранить историческую правду о 
бессмертном подвиге народа Кыр-
гызстана. Чтобы наши внуки и 
правнуки чтили память тех, кто 
ценой своей жизни и трудом на 
пределе человеческих возможно-
стей отстоял право жить под мир-
ным небом, работать в свободной 
стране и на своей земле, – подчер-
кнул Александр Солдатов. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено Иркутским 
региональным отделением ИППО

Одна на всех Победа
С ВЕРОЙ В БОГА 
НА ЗАЩИТУ ОТЕЧЕСТВА
В дни празднования 80-летия Вели-
кой Победы делегация Иркутского 
регионального отделения ИППО от-
крыла еще одну уникальную выставку 
на территории кафедрального храма 
во имя Архистратига Божьего Михаи-
ла Ошского благочиния Бишкекской 
и Кыргызстанской епархии Русской 
православной церкви. Экспозиция, 
созданная при участии министерства 
культуры региона и Иркутской епар-
хии, была посвящена вкладу РПЦ в 
Победу в Великой Отечественной вой-
не. Также приход получил в дар четы-
рехъязычное Евангелие для богослу-
жений.
Уникальный проект стартовал в Ир-
кутске на территории Крестовозд-
виженского храма, где в годы войны 
возобновили богослужения, здесь 
молились о скорой Победе, был ор-
ганизован Фонд поддержки красно-
армейцев и их семей. Автором экс-
позиции является Алексей Зацепин, 
руководитель научной секции регио-
нального отделения ИППО. На выста-
вочных стендах собрана информация 
и представлены фотографии об осо-
бой миссии церкви в годы войны. На-
пример, на средства прихожан была 
создана танковая колонна «Дмитрий 
Донской», принимавшая участие в 
освобождении Украины, Белоруссии, 
Молдавии, Польши и в составе 516-го 
полка, дошедшая до Берлина. 
О подвигах священнослужителей не 
принято было говорить, долгие годы 
их замалчивали. И сегодня важно вос-
становить историческую справедли-
вость. Например, протоиерей Борис 
Бартов служил на военных аэродро-
мах, готовил штурмовики к боевым 
вылетам. Монахиня Адриана (в миру 
Малышева Наталья) принимала уча-
стие в обороне Москвы, в боях на Кур-
ской дуге и под Сталинградом, дошла 
до Берлина. 
И еще один подарок Иркутское регио-
нальное отделение ИППО при финан-
совой поддержке Александра Солда-
това сделало для жителей города Ош. 
Здесь прошла выставка, посвященная 
творчеству признанного мастера «де-
ревенской прозы» Валентина Распу-
тина. 
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ИППО в городе Ош представило ИППО в городе Ош представило 
выставку о подвигах кыргызстанцев выставку о подвигах кыргызстанцев 
в Великой Отечественной войнев Великой Отечественной войне

В городе Джалал-Абад зажгли В городе Джалал-Абад зажгли 
«Огонь Памяти»«Огонь Памяти»
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ПЕСНИ ПОБЕДЫ

Песни можно назвать музы-
кальной летописью Великой Оте-
чественной войны. Они звучали с 
первых дней, как голос Юрия Ле-
витана по радио объявил о напа-
дении фашистских захватчиков,  
и до того дня, когда над повер-
женным рейхстагом все увидели 
долгожданное Знамя Победы. Раз-
учивая эти песни, сегодняшние 
мальчишки и девчонки чувствуют 
неразрывную связь с событиями 
военных лет. 

– Подготовка к праздничному 
концерту началась в феврале это-
го года, когда мы с моей дочерью 
Аленой приехали в город Ош, где 
познакомились с музыкальны-
ми коллективами. Особенно ме-
ня тронуло мастерство оркестра 
русских народных инструментов 
музыкального училища им. Ния-
залы. Мы определились с репер-
туаром, и начались кропотливые 
репетиции, – поделился воспо-
минанием сибирский меценат и 
благотворитель Александр Солда-
тов, председатель попечительского 
совета Иркутского регионального 
отделения «Императорского Пра-
вославного Палестинского Обще-
ства».

Вместе с юными певцами и 
музыкантами подготовкой к кон-
церту занимался молодой талант-
ливый хормейстер из Москвы 
Алена Солдатова. На протяжении 
трех месяцев она проводила ак-
тивную работу не только с хоро-
выми коллективами, но и орке-
стром. Несмотря на многочасовые 
репетиции и напряженный гра-
фик работы, школьники и студен-
ты репетировали с энтузиазмом. 

– Дети – это то самое буду-
щее, ради которого их прадеды на 
фронте и в тылу приближали День 

Победы. Поэтому было принято 
решение не привозить профессио-
нальных артистов, а подготовить 
праздничный концерт силами 
музыкальных коллективов города 
Ош. У нас были дети из музыкаль-
ной и церковно-приходской школ, 
студенты из музыкального учили-
ща, выступал хор университета из 
педагогов и учащихся. Репетиции 
проходили на творческом подъ-
еме. Все очень старались, каждый 
понимал, насколько это ответ-
ственно и почетно выступать на 
сцене родного города в такой зна-
чимый день. Кроме того, у ребят 
появился новый опыт. Например, 
детский хор исполнил легендар-
ную «Катюшу» под аккомпане-
мент живого оркестра. Конечно, 
все волновались и переживали, но 
у нас все получилось, – рассказала 
Алена Солдатова. 

ПРАЗДНИЧНЫЙ КОНЦЕРТ

Вокально-инструментальный 
концерт «Песни Победы» прошел 
в знаковом месте – летнем теа-
тре парка Токтогула, названного 
в честь народного поэта. Это одно 
из популярных мест отдыха города 
Ош с более чем вековой историей. 
Летний театр – достопримечатель-
ность парка, в разное время здесь 
с концертами выступали кумиры 
советской эстрады. 

Организатором концерта вы-
ступило «Императорское Право-
славное Палестинское Общество» 
при поддержке мэрии города Ош, 
Русского дома в Оше и при фи-
нансовом содействии сибирского 
мецената и благотворителя Алек-
сандра Солдатова. 

Почетными гостями мероприя-
тия стали мэр города Ош Жениш-
бек Токторбаев, представители ди-
пломатических миссий России, Уз-

бекистана, Казахстана, сотрудники 
Русского дома в Оше, а также пред-
ставители воинских и ветеранских 
организаций, общественные дея-
тели, студенты, школьники, жите-
ли и гости южной столицы.

Мэр Оша Женишбек Токторба-
ев поздравил горожан и гостей с 
80-летием Победы в Великой Оте-
чественной войне, подчеркнув 
важность сохранения памяти о 
подвигах солдат и вкладе кыргыз-
станцев в Великую Победу:

– Поздравляю всех с этим вели-
ким праздником – Днем Победы. 
Этот день мы будем помнить, он 
навсегда останется в наших серд-
цах. Сегодня здесь собрались пред-
ставители разных национально-
стей – кыргызы, узбеки, русские, 
казахи, татары и другие. Дорогие 
горожане, мы все родные, у нас од-
ни корни, и мы навсегда останемся 
едиными. В советское время мы 
были одним народом, жили одной 
семьей, и сегодня мы должны под-
держивать друг друга. 

На концерте свое мастерство 
продемонстрировали хор и оркестр 
народных инструментов Ошского 
музыкального училища им. Ния-
залы, учащиеся Ошской городской 
детской музыкальной школы № 1 
им. С. Бекмуратова, хоровые кол-
лективы Ошского государственно-
го педагогического университета 
им. А. Мырсабекова и православ-
ной церковно-приходской школы 
«Светоч». 

– Это был невероятный по 
красоте праздник. Все прошло в 
дружеской обстановке. Зрители с 
большим вниманием слушали все 
концертные номера, многие под-
певали юным артистам. Каждая 
строчка песен проникала в самое 
сердце, у зрителей на глазах наво-
рачивались слезы. Это наша благо-

дарность фронтовому поколению, 
кто ценой своей жизни подарил 
нам мирное небо над головой, – 
поделился впечатлениями Алек-
сандр Солдатов.

ИНСТРУМЕНТЫ ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ТАЛАНТОВ

От имени Международной об-
щественной организации «Им-
ператорское Православное Пале-
стинское Общество» иркутский 
предприниматель Александр Сол-
датов передал в дар Ошскому госу-
дарственному музыкальному учи-
лищу им. Ниязалы русские народ-
ные инструменты, среди которых 
домбры, балалайки и балалайка-
контрабас.

Мэр города Ош Женишбек Ток-
торбаев поблагодарил его за вклад 
в развитие культуры региона и 
поддержку молодых талантов:

– Хочу отметить огромный 
вклад нашего друга и гостя из 
России Александра Солдатова, ко-
торый за собственные средства 
приобрел и передал в дар учили-
щу им. Ниязалы инструменты, 
помог создать этот замечательный 
оркестр. Накануне я побывал на 
мероприятии в школе им. Чол-
понбая Тулебердиева и был по-
ражен талантом музыкантов и 
хормейстера Алены Солдатовой. С 
каким энтузиазмом они работают, 
как поют и играют – мое сердце 
переполнено гордостью и радо-
стью. Огромное вам спасибо!

От имени администрации го-
рода Ош мэр Женишбек Токторба-
ев также передал в дар училищу 
им. Ниязалы 1 000 000 сомов на 
развитие музыкального искусства. 

– Я благодарен за гостеприим-
ство и поддержку наших творче-
ских проектов теперь уже нашим 
друзьям из Кыргызстана. При-
гласил мэра города Ош приехать 
в Иркутск. Обязательно покажем 
нашему гостю знаменитый Бай-
кал. Надеюсь, наше сотрудниче-
ство с молодыми музыкантами 
будет продолжено, – поделился 
планами Александр Солдатов. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото из архива Иркутского 
регионального отделения ИППО

С душой и под живой оркестр

  ПРАЗДНИК  «Священная война», «Журавли», «Катюша», «Поклонимся 
великим тем годам», «День Победы» – эти и другие песни трогательно, 
искренне и с душой исполнили школьники и студенты киргизского города 
Ош – наследники героев-победителей. Праздничный концерт 9 Мая стал 
кульминацией торжественных мероприятий, проведенных Иркутским 
региональным отделением «Императорского Православного Палестинского 
Общества» в честь 80-летия Великой Победы. 

Мэр города Ош поблагодарил Александра Солдатова и его дочь Алену, Мэр города Ош поблагодарил Александра Солдатова и его дочь Алену, 
талантливого молодого хормейстера, за прекрасный праздничный концерт к талантливого молодого хормейстера, за прекрасный праздничный концерт к 
80-летию Великой Победы80-летию Великой Победы
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Хоровые коллективы исполняли песни под аккомпанемент живого оркестраХоровые коллективы исполняли песни под аккомпанемент живого оркестра
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	� СВОИХ	НЕ	БРОСАЕМ  
Губернатор Игорь Кобзев 
посетил зону проведения 
специальной военной 
операции. В ходе 
командировки Игорь 
Кобзев вручил ключи 
от 80 автомобилей 
бойцам, выполняющим 
боевые задачи на 
курском, донецком и 
луганском направлениях, 
а также встретился с 
военнослужащими полка 
«Иркут».

Ключи от 80 автомобилей участ-
никам специальной военной опе-
рации в Ростове-на-Дону вручил 
губернатор Игорь Кобзев совмест-
но с руководителем регионального 
отделения «Народного фронта» в 
Иркутской области Еленой Зубун. 
Как отметил глава региона, такая 
крупная помощь стала возможной 
благодаря соглашению с минпром-
торгом России. Авто укомплекто-
ваны дополнительными комплек-

тами резины. На вручении ключей 
Игорь Кобзев передал военнослу-
жащим слова поддержи и благо-
дарности от 61 ветерана – участни-
ка Великой Отечественной войны.

– Вместе с правительством Рос-
сийской Федерации и министер-
ством промышленной торговли мы 
продолжаем предоставлять техни-
ку воинским частям, где проходят 
службу жители Иркутской области, 

– отметил глава Приангарья. – В 
конце прошлого года мы предоста-
вили 86 автомобилей, недавно – 10 
автомобилей. Сейчас – 80 автомо-
билей, в год 80-летия Победы.

Машины отправятся в 27 во-
инских частей на курском, донец-
ком и луганском направлениях, 
где служат бойцы из Иркутской 
области. «Приятно всегда садиться 
в новую, беспробежную машину! 

Спасибо Иркутску, Игорю Ивано-
вичу!» – поблагодарил боец с по-
зывным Искатель.

Следующим пунктом визита 
главы Приангарья в зону СВО стал 
полк «Иркут». Глава региона по-
смотрел условия жизни бойцов, 
поздравил их с 80-летием Победы, 
а также провел встречу, на кото-
рой рассказал об основных ново-
стях региона и ответил на вопро-
сы, волнующие участников СВО. В 
основном они касались оказания 
медицинской и реабилитационной 
помощи участникам боевых дей-
ствий, условий жизни после СВО: 
помощью в дальнейшем трудоу-
стройстве, возможностью приоб-
ретения жилья, льготами для по-
ступления детей.

– Ребята достаточно открыто 
говорят о своих вопросах. Они ве-
рят в будущую мирную жизнь. Это 
очень важно. Конечно, все скучают 
по близким, берегут, как самую до-
рогую вещь, письма из дома, даже 
открытки с Новым годом от незна-
комых детей, которые участвовали 
в акции и писали нашим бойцам 
на фронт. Отметил себе моменты, 
о которых просили ребята. Прило-
жу все усилия, чтобы им помочь, 
– сказал Игорь Кобзев.

По завершении командировки 
губернатор посетил подшефный 
город Кировск, подробности – в 
следующем номере газеты «Об-
ластная».

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото пресс-службы  
ОНФ Иркутской области 

Делегация из Монголии с дру-
жественным визитом приехала 
в столицу Приангарья, чтобы 
вместе с иркутянами отпразд-
новать 80-летие Великой Побе-
ды. 9 Мая гости поучаствовали 
в параде Победы и торжествен-
ном шествии. В составе делега-
ции – люди разных возрастов 
и профессий. Самому молодому 
участнику 38 лет, он с отличием 
окончил ИРНИТУ. Сейчас тру-
дится в городе Эрдэнэт. 

Глава делегации монгольских 
выпускников, вице-президент 
Монгольской ассоциации вы-
пускников советских (и россий-
ских) учебных заведений МАВ-

СУЗ, выпускница ИГУ Доржпалам 
Цогзолма призналась, что для 
них большая честь принимать 
участие в юбилейных мероприя-
тиях. Назвала празднование Дня 
Победы в Иркутске грандиозным 
событием, отметила, что оно по-
дарило им море эмоций, радость 
от общения с русскими друзьями 
и гордость за причастность к об-
щему празднику.

– Российский и монгольский на-
род связывает общая военная 
история. Это и битва на реке 
Халхин-Гол, где советские и 

монгольские войска одержали 
Победу над японскими захват-
чиками, это и помощь монголь-
ского народа в Великой Отече-
ственной войне, и совместное 
участие в Маньчжурской опе-
рации 1945 года, которая за-
вершилась полным разгромом 
японских милитаристов, – ска-
зала Доржпалам Цогзолма. 

Заслуженный работник здраво-
охранения Монголии Жамсран 
Рэнцен-Амгалан, представляв-
шая делегацию выпускников 
ИГМУ, призналась, что разде-
лить радость Победы вместе с 
иркутянами было ее мечтой: 

– Мы встретили юбилей Победы 
на главной площади Иркутска, 
где когда-то, обучаясь в вузах 
Иркутска, часто бывали. Увиде-
ли обновленный сквер Кирова, 
все родные и знаковые места 
центра Иркутска. 

После участия в параде Победы и 
торжественного шествия делега-
ция отправилась на встречу, кото-
рая прошла в зале Ученого совета 
ИГУ, – с выпускниками иркутских 
вузов, представителями Совета 
ректоров, а также Иркутского 
общества друзей Монголии. 

Глава делегации выпускников 
иркутских (советских) вузов, 
заслуженный учитель Монго-

лии, вице-президент МАВСУЗ 
Доржпалам Цогзолмаа с благо-
дарностью отметила, что они 
получили в российских вузах 
качественные знания, которые 
помогли в профессиональной 
деятельности. Многие выпуск-
ники вузов занимали и занима-
ют высокие государственные и 
партийные посты. 

– Мы гордимся, что учились в 
России, это наша вторая роди-
на, которая для нас много зна-
чит, у нас много друзей в России. 
И мы хотим передать эстафету 
дружбы с Россией молодому по-
колению, привлекая их к обще-
ственной деятельности на благо 
наших народов, – сказала она. 

Также Иркутское общество дру-
зей Монголии организовало для 
гостей посещение выставки 
«Слава и память», посвященной 
Году защитника Отечества и 
приуроченной к 80-летию Ве-
ликой Победы, в Иркутском об-
ластном художественном музее. 

– Картины, представленные ху-
дожниками, вызывают чувство 
гордости за советских военных, 
победивших фашизм, – сказали 
участники делегации. 

Перед отъездом монгольские 
выпускники передали через 
благотворительный фонд «Спа-
си и сохрани» гуманитарную 
помощь для иркутян, выполня-
ющих воинский долг на СВО. На 
собственные средства участни-
ков делегации была закуплена 
продукция из облепихи. 300 
подарочных наборов скоро до-
ставят в зону СВО. 

– Дни, проведенные в Иркутске, 
– живое подтверждение креп-
кой дружбы между нашими на-
родами, дружбой, рожденной 
на студенческой скамье и укре-
пленной временем, – подытожи-
ли монгольские гости. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото из архива Иркутского 
общества друзей Монголии

80 автомобилей –  
бойцам Приангарья

ДРУЖБА,	ПРОВЕРЕННАЯ	ВРЕМЕНЕМ
	� ВИЗИТ		Радость	от	общения	с	русскими	друзьями	и	гордость	за	причастность	

к	общему	празднику	–	80-летию	Великой	Победы.	Такие	впечатления	оставила	
поездка	в	Иркутск	у	гостей	из	Монголии	–	делегации	выпускников	российских	
вузов,	в	том	числе	иркутских.	

Монгольская делегация 
участвовала в параде Победы 

в Иркутске
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕБЩЕСТВО

Автомобили концерна Great Wall уже прочно 
и надежно зарекомендовали себя на российском 
рынке – еще в 2014 году китайская компания 
инвестировала и построила автомобильный за-
вод полного цикла HAVAL в Туле. Сейчас очевид-
но, что такое решение было очень дальновидным 
– только за 2024 год на заводе произвели 130 тыс. 
автомобилей, что стало вторым показателем по-
сле АвтоВАЗа и свидетельствует о высокой вос-
требованности среди российских водителей.

Первая линейка автомобилей получила на-
звание HAVAL CITY – к ним относятся уже зна-
комые модели HAVAL, такие как JOLION, DARGO, 
М6 и другие. Новая дилерская сеть HAVAL PRO 
позиционируется как более престижный бренд, 
предлагая автолюбителям полноценные рамные 
внедорожники и кроссоверы повышенной про-
ходимости. 

Всего в городах России открыто уже более ста 
центров HAVAL PRO, а теперь – и в нашем реги-
оне. В Иркутске официальным и единственным 
дилером марки HAVAL является «ФЦ-Иркутск», 
входящий в состав автомобильного кластера 
Сибири – холдинга «Первая автоколонна», кото-

рый уже не первый десяток лет ведет автобизнес 
в нашем регионе. Новый шоу-рум находится на 
Ширямова, 32, желающие имеют возможность 
увидеть новую линейку автомобилей HAVAL.

Не оставляет «ФЦ-Иркутск» своих клиентов 
и после покупки автомобилей, ведь в распоряже-
нии владельцев HAVAL большая сервисная зона с 
квалифицированными специалистами, а также 
программы расширенной гарантии, чтобы ваш 
автомобиль служил вам долгие годы.

Планы концерна GWM грандиозные – в бли-
жайшем будущем компания планирует постро-
ить терминал по производству запасных частей 
для автомобилей всего модельного ряда HAVAL. 
Параллельно HAVAL Motor постоянно увеличи-
вает процент локализации своих моделей, при-
влекая российских партнеров к поставкам тех 
или иных компонентов, материалов или узлов. 
На сегодняшний день локализация самого попу-
лярного на российском рынке кроссовера HAVAL 
JOLION настолько высока, что ранее данная мо-
дель была включена в список госпрограмм под-
держки авторынка.

Новый уровень комфорта
В Иркутске открылся дилерский центр HAVAL PRO 

Предложение по тарифному плану «Оптимальный Плюс» – кредитный продукт «Оптимальный плюс 2024» распространяется на новые автомобили бренда HAVAL модели JOLION, М6, F7, F7x, DARGO (включая специальную версию DARGO X) 2024 года выпуска, модели JOLION, F7 2025 года выпуска и тарифному плану 
«Оптимальный ПРО» распространяется на новые автомобили бренда HAVAL модели H3 2024 года выпуска. Диапазон полной стоимости потребительского кредита (ПСК) в % годовых от 0,010% до 22,894%, в рублях – от 5,31 руб. до 6 182 743,09 руб. Указанная процентная ставка по кредиту 0,01% годовых достигается при 

следующих условиях кредитования: первоначальный взнос от 60% и не более 80% от стоимости автомобиля, сумма кредита от 100 000 руб. до 6 000 000 руб., срок кредитования 12 мес. Условия по кредиту и тарифы могут быть изменены Банком в одностороннем порядке. Банк вправе отказать  в выдаче автокредита. 
Обеспечение по кредиту – залог приобретаемого автомобиля. Страхование по КАСКО HAVAL Insurance. Условия кредитования актуальны на 03.02.2025 г., подробнее уточняйте в официальных дилерских центрах HAVAL. Предложение носит информационный характер, не является публичной офертой. Кредит 

предоставляется ООО «Драйв Клик Банк» ИНН 6452010742, ОГРН 1027739664260, местонахождение: 125124 г. Москва, ул. Правды, д. 26. Лицензия Банка России № 2168 (бессрочная) от 09.12.2022. Изучите все условия кредита (займа) на /purchase/credit.

КАКИЕ СКИДКИ ПРЕДЛАГАЕТ  
HAVAL PRO?
По словам руководителя 
отдела продаж HAVAL 
CITY в Иркутске Алек-
сандра ЮРОВСКО-
ГО, у HAVAL в целом 
максимально лояль-
ная ценовая полити-
ка, поэтому нет необ-
ходимости в огромных 
скидках, тем не менее вы-
годы есть:
– В зависимости от модели скидка варьируется –  
100 000 рублей на модели Poer, Dargo и Dargo X,  
150 000 рублей на F7 и 300 000 рублей – на Jolion. Кро-
ме этого мы, как и прежде, компенсируем стоимость 
проезда иногородним покупателям. И, конечно, от 
«ФЦ-Иркутск» все клиенты при покупке всегда полу-
чают приятный бонус – без подарка никто не уходит.
Несмотря на адекватные цены и хорошие скидки, 
многие покупатели могут позволить себе новый авто-
мобиль только в кредит или рассрочку – HAVAL Russia 
предлагает программы рассрочки и фирменного кре-
дитования. По ним машину можно приобрести даже 
по беспроцентной рассрочке (с символической став-
кой 0,01%). Также есть программы с субсидируемым 
производителем кредитованием – со ставкой от 4,4% 
до 22,9% в зависимости от суммы первоначального 
взноса и срока кредитования.
– Немаловажен и тот факт, что российская сборка ав-
томобилей HAVAL дает определенное преимущество 
покупателям, – продолжает Александр Юровский. 
– Для физических лиц – это возможность получать 
ощутимые скидки от самого производителя. А хоро-
шая новость для государственных служб и юридиче-
ских лиц заключается в том, что автомобили HAVAL 
линейки CITY российской сборки можно приобретать 
в качестве служебных.

КАК ВЫГОДНО КУПИТЬ АВТОМОБИЛЬ  
ЛИНЕЙКИ HAVAL PRO?
Тех, кто планирует приоб-
рести автомобиль марок 
HAVAL PRO, тоже ждут 
приятные условия и 
привилегии. Руково-
дитель отдела продаж 
Надежда ДРОЗД рас-
сказывает об автомо-
билях и вариантах вы-
годной покупки:

– Линейку HAVAL PRO мож-
но отнести к сегменту средний 
плюс – это отражается и в техническом оснащении, и 
в комплектациях. Наши флагманы – полноразмерные 
внедорожники с автоматическими коробками пере-
дач, в том числе с дизельными моторами. Думаю, но-
винка – модель H7 – тоже будет популярна. Это своего 
рода преемник Dargo, улучшенный и дополненный.

Помимо прямых скидок, автовладелец может полу-
чить дополнительную скидку за лояльность, обменяв 
свой HAVAL на новую модель. Это предложение каса-
ется и юридических лиц.

– Если говорить на языке выгод, то на H3, например, 
суммарная скидка сейчас до 600 000 рублей. На ди-
зельные H5 – только прямая скидка 250 000 рублей, а 
на Н9 – 300 000 рублей, в том числе и на бензиновую 
версию. Все новинки моделей можно уже сейчас уви-
деть в шоу-руме по адресу: Ширямова, 32, и пройти 
тест-драйв на понравившемся автомобиле. Уверена, 
вы будете в восторге, – отмечает Надежда Дрозд.

НАШИ КОНТАКТЫ
ООО «ФЦ-ИРКУТСК»

АДРЕС: ШИРЯМОВА, 32
ТЕЛЕФОНЫ: 

8 (3952) 713-171,
8 (3952) 706-206

САЙТ HAVAL-IRK.RU

 � КОМПАНИЯ  Отличная новость для автолюбителей Сибири и Дальнего 
Востока – в Иркутске открылся дилерский центр HAVAL PRO! Новый уровень 
комфорта и высокие требования к техническим характеристикам – это все про 
полноценные рамные внедорожники и современные кроссоверы повышенной 
проходимости HAVAL, которые теперь можно приобрести по адресу: Ширямова, 
32. В новом центре рассказали о скидках и предложениях для иркутян.
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ОЦЕНИВАЙТЕ СВОИ ФИНАНСОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ И РИСКИ. ИЗУЧИТЕ ВСЕ УСЛОВИЯ КРЕДИТА (ЗАЙМА)
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   ЧИТАТЕЛЬСКИЙ 
   АЖИОТАЖ 

– В этом году фести-
валь расширил границы и 
приобрел статус междуна-
родного, – отметила на от-
крытии заместитель ми-
нистра культуры Светлана 
Каплина. – В нем приняли 
участие гости из Китая и 
Беларуси. Среди пригла-
шенных российских авто-
ров такие известные писа-
тели, как Алексей Сальни-
ков, Ася Лавринович, Надя 
Алексеева, Илья Кочергин, 
литературный критик Ма-
рия Лебедева, математик 
Петр Земсков, популяри-
заторы китайской литера-
туры и культуры Алина 
Перлова и многие другие. 
Особое внимание уделено 
творчеству местных авто-
ров.

Особый интерес публи-
ки привлекли творческие 
встречи и автограф-сес-
сии с известными рос-
сийскими писателями. У 
них также остались очень 
приятные впечатления от 
общения с читателями.

– Я уже второй раз ста-
новлюсь гостем книжного 
фестиваля в Иркутске, и 
мне очень нравится встре-
чаться с моими читате-
лями, – отметил Андрей 
Сальников. – Мне также 
очень дороги поездки на 
Байкал, я, кстати, никак не 
могу насмотреться на нерп 
– этих милых и обаятель-
ных животных. 

Лидером по количеству 
читателей стала встреча с 
автором подростковых ро-
манов о любви Асей Лав-
ринович. На нее пришло 
более 300 человек.

– Иркутск – очень сол-
нечный, переменчивый 
город, по которому про-
текает прекрасная река, и 
небо все время синее, – по-

делилась впечатлениями 
Ася Лавринович. – Меня 
часто вдохновляют города, 
где я бываю, и, возмож-
но, Иркутск станет местом 
действия моего следующе-
го романа.

На встречу с популя-
ризатором науки, матема-
тиком и блогером Петром 
Земсковым пришла более 
взрослая, но не менее за-
интересованная публика. 

– Наконец-то сбылась 
моя мечта детства – по-
бывать на Байкале, – при-
знался он. – Пешие экскур-
сии по историческому Ир-
кутску вдохновили меня 
на создание головоломок, 
а прогулка на теплоходе 
от Московских ворот до 
бульвара Гагарина позво-
лила на практике решить 
школьную задачу про соб-
ственную скорость тепло-
хода и скорость течения. И 
такого заинтересованного 
разговора с читателями не 
было давно. Очень много 
вопросов о школе, о вос-

питании, о математике. 
Обсудили задачи из моих 
книг, порешали новые го-
ловоломки, все желающие 
приняли участие в фо-
кусах и математических 
трюках. Неформально по-
общался со зрителями, и у 
меня сложилось впечатле-
ние, что фестиваль удался!

   КНИГА ГОДА И 
   АМБАССАДОР 
   ПУШКИНСКОЙ КАРТЫ

Традиционно на фести-
вале наградили лауреатов 
областного конкурса «Луч-
шая книга года – 2024». 
Победителем в номинации 
«Лучшее литературно-ху-
дожественное издание. 
Проза» стал роман писа-
теля Александра Семенова 
«Сокол ясный». 

– Победа в этом конкур-
се для меня очень важна 
и ценна, потому что это 
награда от наших земля-
ков, для которых мы и пи-
шем, – отметил Александр 

Семенов. – Тем более, что 
для меня повесть «Сокол 
ясный» особенно дорога, в 
ней прослеживается связь 
времен, перекличка с исто-
рическими событиями, и в 
то же время она очень со-
временная. 

Среди поэтических про-
изведений первое место за-
нял сборник Ab uno dicunt 
omnes Александра Журав-
ского. 

Лучшим краеведче-
ским изданием стала кни-
га «Иннокентьевский: 125 
лет под гул поездов и ро-
кот самолетов» Владими-
ра Гасельника и Геннадия 
Хвощевского. «Лучшим 
историко-документальным 
изданием» названо произ-
ведение «Человек у Бай-
кала: историко-библиогра-
фическое описание насе-
ленных мест» Станислава 
Гольдфарба, Любови Олей-
ник, Лидии Казанцевой и 
Людмилы Мирмановой. В 
номинации «Традицион-
ная культура коренных на-

родов Восточной Сибири» 
победителем стало издание 
«История Усть-Ордынского 
Бурятского округа. Запад-
ные буряты в эпоху древ-
ности и Средневековья, в 
составе России, СССР, Рос-
сийской Федерации» Льва 
Дамешека, Виктора Игна-
тенко, Галины Оглезневой, 
Владимира Свинина, Ми-
хаила Труфанова и Любови 
Шаповой. 

«Лучшим изданием об 
искусстве» назван альбом 
«Сибирский фарфор: от 
фабрики братьев Перева-
ловых до Хайтинского за-
вода (1869–2001)» Анаста-
сии Грызловой и Артемия 
Шелтунова. «Лучшим на-
учным изданием по искус-
ству» стала книга «Русское 
искусство XVII – начала XX 
века в собрании Иркутского 
областного художественно-
го музея им. В.П. Сукаче-
ва». 

В номинации «Лучшее 
издание для детей и юно-
шества. Поэзия» победила 
книга «Я держу в руках 
планету» Елены Анохи-
ной. «Лучшим научно-по-
пулярным изданием для 
детей и юношества» на-
званы издания «Где жи-
вет искусство?» творческо-
го коллектива Иркутского 
художественного музея и 
«Иркутская область от А до 
Я» Елены Чичельницкой и 
Анастасии Свинаревой. 

Специальным призом 
«За оригинальное художе-
ственное оформление» в 
номинации «Лучшее ли-
тературно-художественное 
издание. Поэзия» отмечен 
поэтический сборник Евге-
нии Скаредневой «CMYK», 
проиллюстрированный ир-
кутской художницей Али-
ной Свердловой-Алексан-
дровой.

Кроме того, в рамках 
фестиваля наградили ла-
уреатов конкурса «Амбас-
садор Пушкинской карты 
Иркутской области», кото-
рый впервые в этом году 
был учрежден министер-
ством культуры региона. 
Он проводился по трем 
номинациям: «Активный 
амбассадор», «Семейный 
амбассадор», «Амбассадор-
педагог». Участие в нем 
приняли 136 школьников 
и студентов – держате-
лей Пушкинской карты, а 
также преподавателей, би-
блиотекарей и методистов 
Приангарья. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

Иркутск! Книги! Май!
 � ФЕСТИВАЛЬ  25 тыс. новинок и бестселлеров от 50 издательств со всей России было 

представлено на книжной ярмарке в 130-м квартале. Жители и гости города могли 
посетить ее с 16 по 18 мая в рамках II Международного фестиваля книжной культуры 
«КнигаМай». Также в программе было более 100 событий на пяти открытых 
площадках, среди которых – встречи с писателями, автограф-сессии, лекции, мастер-
классы, круглые столы, паблик-токи. 

ОКОЛО 

23 ТЫС. 
ЧЕЛОВЕК 

ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ  
В ФЕСТИВАЛЕ 

КНИЖНОЙ КУЛЬТУРЫ  
В ИРКУТСКЕ
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

ЗД    РОВЬЕ

   СЛУЖБА РАДОСТИ
   И ПЕЧАЛИ

18 июня исполнится 27 
лет с момента, когда наша 
героиня впервые провела 
регистрацию рождения ре-
бенка. За эти годы она про-
шла путь от специалиста до 
начальника Отдела. 

– По первой специаль-
ности я преподаватель пе-
дагогики и психологии, ра-
ботала в детском саду, а 
18 июня 1998 года пришла 
работать в ЗАГС. У меня 
появилась наставница – 
Татьяна Викторовна Чер-
нышова, которая научила 
меня, как правильно вести 
торжественные церемонии 
бракосочетания. Также для 
повышения своего про-
фессионализма я ходила 
заниматься к режиссерам 
и преподавателям сцени-
ческого искусства. Позже 
получила юридическое об-
разование. Всегда говорю, 
что наша профессия – это 
артист, юрист, психолог.

 Æ Когда вы стали началь-
ником Отдела по Ангар-
скому городскому округу 
службы ЗАГС Иркутской 
области?

– Это случилось в 2018 
году после прохождения 
конкурсного отбора. В свое 
время моя мама, Татьяна 
Николаевна Гордова, также 
была начальником нашего 
Отдела. Она пришла рабо-
тать на год раньше меня, в 
1997 году, и ушла на заслу-
женный отдых в 2010 году.

 Æ Многие считают, что 
работа в ЗАГСе, особен-
но во время церемоний, 
– не работа, а сплошной 
праздник.

– Если ты организо-
вываешь мероприятие, то 
должен все продумать до 
мелочей – вплоть до пово-
рота головы, взмаха руки и 
деталей одежды. Учитывать 
стоит и то, для кого цере-
мония: золотые юбиляры, 
либо это пара новобрачных, 
либо детский праздник. Ор-
ганизация ложится полно-
стью на нас. Конечно, ког-
да мы меняем локации для 
мероприятий, то привлека-
ем помощников, например, 
ДК «Энергетик», админи-
страцию города, спонсоров. 
Тексты для церемоний пи-
шем сами, опираясь на го-
сударственные стандарты. 
Когда проводишь, напри-
мер, чествование юбиля-
ров семейной жизни, тогда 
пишешь индивидуальный 
сценарий, охватывающий и 
биографию семьи, историю 
знакомства, трудовую де-
ятельность. Индивидуаль-
ный подход к молодоженам 
также присутствует и во 
время обмена колечками, 
поздравления родителей. 
Этого не сделать на авто-
мате, нужно проникнуться 
атмосферой, которая в зале 
есть.

 Æ Где проходили самые 
яркие выездные реги-
страции брака?

– У нас была свадьба на 
льду, мы провели ее в кра-

сивую дату: 22 января 2022 
года. Было восемь семей-
ных пар, которые сказали 
«да», стоя на коньках во 
Дворце «Ермак». Это бы-
ло красивое ледовое шоу, 
со Снежной королевой. Го-
дом позже, в день рож-
дения Александра Сергее-
вича Пушкина – 6 июня, 
мы провели свадьбу-бал в 
стиле XIX века. А в минув-
шую субботу у нас состо-
ялась церемония «Гроз-
дью серебряных бубенцов 
свадьба звенит у Ангары 
берегов» – жених и не-
веста были верхом на ло-
шадях.

   «А МЫ УЖЕ 
   ПОМИРИЛИСЬ»

 Æ Были ли в вашей практи-
ке курьезные случаи?

– Однажды жених ска-
зал: «Нет». Я сказала, что 
на этом регистрация брака 
закончена. С невестой они 
переговорили, выдохнули и 
попросили провести реги-
страцию заново. Один раз 
было, что жених упал в об-
морок, может, переволно-
вался.

Было и такое: пожени-
ли в субботу, а на следу-
ющей неделе, во вторник, 
пара подала заявление на 
развод. Разводятся супру-
ги, прожившие вместе и 
35, и 50 лет. Браки растор-
гают в любом возрасте и по 
самым разным причинам. 
Когда инициатором разво-
да является одна сторона, 
а вторая не согласна, нахо-
дишь какие-то слова уте-
шения, чтобы хоть как-то 
поддержать. Очень радует, 
когда после подачи заявле-
ния на расторжение брака 
супруги приходят через не-
делю и говорят: «А мы уже 
помирились». Или иногда, 
когда сидят в ожидании, 
чтобы подать заявление на 
расторжение брака, все от-
ношения выяснили и пере-
думали разводиться.

 Æ Повлияла ли как-то на 
количество браков СВО?

– Конечно. Когда объ-
явили мобилизацию, ко-
личество заявлений су-
щественно выросло: реги-
стрировали браки с ранне-
го утра до позднего вече-
ра, выходили на работу в 

выходной. Для участников 
СВО сроки рассмотрения 
заявления сокращены. Ча-
сто у участников СВО во 
время командировки рож-
даются дети. В таких слу-
чаях, когда военнослужа-
щие приходят в отпуск, 
устанавливаем отцовство, 
вносим изменения в сви-
детельство о рождении.

 Æ Какие еще мероприятия 
проводит Отдел службы 
ЗАГС Иркутской области 
по Ангарскому городскому 
округу?

– Это мероприятия, на-
правленные на укрепление 
института семьи, популя-
ризацию семейных отно-
шений, например, в День 
любви, семьи и верности. 
Чествовали двойняшек – 
«Я у мамы не один», для 
детей, рожденных 9 Мая, 
проводили праздник «Де-
ти, рожденные в лучах Ве-
ликой Победы». Чествуем 
многодетных отцов.

 Æ Елена Владимировна, рас-
скажите о своей семье. 
Говорят, что сотрудники 
ЗАГСа – пример для под-
ражания.

– У меня муж, три сы-
на: старший уже взрослый 
– ему 30 лет, среднему 23 
года и младшему – девять 
лет. Для меня очень важна 
семья, взаимопонимание, 
чтобы с детьми был нала-
жен контакт. Ведь семья и 
любовь – это лучшее лекар-
ство, открывающее сердца, 
наполняющее энергией, 
помогающее преодолевать 
трудности и дающее толчок 
к развитию. Моя семья для 
меня – это источник вдох-
новения и творчества, де-
лающий мою жизнь яркой 
и наполненной смыслом.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА и  
из архива Елены Гордовой

«Наша профессия – юрист, 
артист, психолог»

 � ПРИЗНАНИЕ  Рождение и смерть, свадьбы и разводы, 
усыновления, перемена имени – все это является частью 
большой работы сотрудников органов записи актов гражданского 
состояния. Здесь нужно быть не только грамотными 
специалистами, но и хорошими психологами. Об особенностях 
профессии рассказала начальник Отдела по Ангарскому 
городскому округу службы ЗАГС Иркутской области Елена 
Гордова – победительница второго конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинации «За профессиональные заслуги».

	Î
«Когда	я	была	на	
регистрации	брака	у	
своего	брата,	мечтала:	
«А	вот	работать	бы	мне	
в	ЗАГСе!»	И,	видимо,	
мечты	сбываются»,	–	
рассказывает	Елена	
Гордова.
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 СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО  
Этим летом в Иркутской области возможно 
нашествие саранчи – сейчас отмечается 
массовое размножение этого вредителя. 
Если погода будет жаркой и засушливой, 
то увеличения популяции не избежать. 
А значит, могут серьезно пострадать 
сельскохозяйственные культуры. 
Специалисты рекомендуют аграриям 
проводить инсектицидную обработку 
посевов. 

По словам ведущего агронома отдела защиты расте-
ний филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Иркутской 
области Дмитрия Полномочнова, в настоящее время 
проводится обследование зимующего запаса саран-
човых. Уже осмотрено более 8,5 тыс. га, из которых 6,8 
тыс. га заселено вредителями. 
– Средняя численность составляет 3,7 кубышки на 
один квадратный метр при экономическом пороге 
вредоносности от пяти до 10 штук на «квадрат», – про-
должил специалист. – Отрождение кубышек начнется 
уже скоро. Прогноз по обработкам против саранчовых 
вредителей мы давали на 10 тыс. га. Но это будет за-
висеть от погодных условий. Как показывает зимую-
щий запас раскопок, все-таки ожидаем увеличение 
численности вредителя, массовому размножению ко-
торого благоприятствует сухая жаркая погода. Мы уже 
рекомендуем проводить инсектицидную обработку, 
поскольку есть предпосылки увеличения популяции в 
текущем году, основанные на цикличности.
По словам эксперта, цикличность саранчовых вреди-
телей составляет 6–10 лет. Последние массовые об-
работки сельхозугодий были в 2017–2018 годах (105 
тыс. га). Пик размножения опасных насекомых ожида-
ется либо в этом, либо в следующем годах. 

– Наиболее подвержены нашествию саранчи степные 
и лесостепные районы области – Качугский, Эхирит-
Булагатский, Балаганский, Усольский и Иркутский, 
– отметил Дмитрий Полномочнов. – Так, в прошлом 
году основные очаги были в Качугском (15 тыс. га), Бо-
ханском (10 тыс. га) и Иркутском (6 тыс. га) районах. 
В территориях, где преобладает тайга, а значит, про-
хладнее, саранчи не так много. 

По информации «Россельхозцентра», в Иркутской 
области распространены более 20 видов нестадных 
саранчовых. Самими вредоносными являются сибир-
ская кобылка и изменчивый конек. Этот вид вреди-
телей не сбивается в стаи, не перелетает на большие 
расстояния в отличие от стадных саранчовых, распро-
страненных на западе и на юге страны и способных 
перелетать до 100 км в сутки. Тем не менее сибирская 
кобылка и изменчивый конек опасны своей массово-
стью. При переходе на культурные посевы и пастбища 
саранча за ночь может уничтожить до 100 га.

– В прошлом году мы обследовали личинки на 133 тыс. 
га, – продолжил Дмитрий Полномочнев. – Из них было 
заселено 60 тыс. га. И хотя не было экономического 
порога вредоносности, повлияла и погода с дождями, 
было обработано 2,8 тыс. га. И сегодня мы призыва-
ем наших сельхозтоваропроизводителей, владельцев 
личных подсобных хозяйств мониторить ситуацию. 
Бороться с вредителем нужно как химическим спосо-
бом, обрабатывая сельхозугодия специальными пре-
паратами, так и агротехническим методом (например, 
перекопка на зиму). 

Специалисты также предупредили, что при массовом 
размножении саранчи увеличивается и поголовье 
ее естественного вредителя – черноголовой шпанки, 
которая может нанести серьезный вред посевам, осо-
бенно на картофельных полях и в личных подсобных 
хозяйствах. В этом случае спасет только своевремен-
ная обработка инсектицидами. 

 Елена ПШОНКО 

 СВОИХ НЕ БРОСАЕМ  
Уроженец города Зима 
Владимир Крюков 
вернулся со спецоперации 
в мае 2023 года, оформил 
самозанятость и 
выиграл социальный 
контракт на открытие 
автомастерской. Уже 
появились постоянные 
клиенты, которым 
по душе качество 
выполненной работы.

В гараже несколько станков, на 
стене висят инструменты – для 
каждого свое место, чтобы можно 
было дотянуться не глядя. Эта не-
большая автомастерская принад-
лежит Владимиру Крюкову. Пару 
месяцев назад он оформил соци-
альный контракт.

– К технике меня с детства 
приучил отец. Когда я повзрослел, 
стал тоже ремонтировать маши-
ны. Всегда была тяга к автомо-
билям, – рассказывает Владимир 
Крюков.

Несколько лет назад у мужчи-
ны уже был свой автосервис, но 
бизнес пришлось закрыть. Следу-
ющим этапом в его жизни стало 
участие в спецоперации – Влади-
мир заключил контракт в ноябре 
2022 года.

Сначала было боевое слажи-
вание на базе одной из воинских 
частей в Ростовской области. Ин-
структоры обучали ведению бо-
евых действий, как обращаться с 
любыми видами оружия. Был и до 
контракта опыт воинской служ-
бы, но, как признается Владимир, 
служба проходила в закрытом по-
рядке, и подробностей рассказать 
он не может:

– Изначально я был просто 
штурмовиком. А 11 декабря 2022 
года в нашу позицию прилете-
ла ракета, и я попал в госпиталь. 
Оттуда уже на пункт временной 
дислокации, на долечивание. По-
сле вернулся на передовую, за-
нял небольшую должность – дали 
несколько гаражей, ремонтировал 
машины командиров. Но также 
продолжал выходить на боевые за-
дачи.

Особенно много, подчеркива-
ет Владимир, в небе было враже-
ских беспилотников, вроде «Бабы-
Яги»:

– Сбивали их в первую очередь, 
чтобы никто не пострадал. Мне 
тоже доводилось отрабатывать 
по маленьким квадрокоптерам – 
вручную, с автомата.

В мае 2023 года контракт муж-
чины подошел к концу, и он вер-
нулся домой перед самим Днем 
Победы. Началась мирная жизнь. 
Какое-то время Владимир рабо-
тал в такси, занимался ремонтом 
автомобилей в частном порядке, а 
после решил оформить самозаня-
тость и обратился за консультаци-
ей в филиал фонда «Защитники 
Отечества».

– Помогли с оформлением до-
кументов, а потом социальный 
координатор Юлия Ивановна рас-
сказала о программе получения 
соцконтракта. Что могут выделить 
деньги на приобретение нужно-
го оборудования. Сперва подумал, 
вроде как незачем, а потом понял, 
что инструмент можно докупить. 
Подал заявку и выиграл. Купил не-
достающее оборудование.

Владимир рассказывает, что у 
него небольшая мастерская, вы-
полняющая лишь определенный 
вид работ:

– Соизмеряю свои силы и воз-
можности. За жестянку браться 
не хочу. Умею, но не хочу, потому 
что машин будет много, каждый 
будет торопить, звонить, и это от-
разится на качестве. В зависимо-
сти от сложности ремонта, можно 
сделать одну машину в месяц, а 
можно больше – одну в неделю. 
Если заклинило двигатель, то его 
нужно разбирать, вести к специ-
алистам на шлифовку, фрезеровку.

Социальный контракт Влади-
мира Крюкова рассчитан на два 
года. Он отмечает, что есть много 
участников СВО, которым соцкон-
тракт может помочь найти себя в 
мирной жизни.

– Это очень хорошая поддержка 
от государства, хорошая програм-
ма. Спасибо тем людям, кто при-
думал такое. Будет здорово, если 
больше людей заключат соцкон-
тракт и получат развитие своих 
идей и проектов.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Владимира Крюкова

«Всегда была тяга
к автомобилям»


Об увеличении числа вредителей сотрудники 
«Россельхозцентра» оперативно информируют 
муниципальные образования и агрохозяйства. 
Почти во всех сельхозпредприятиях есть 
специальные опрыскиватели, которые могут 
быстро при первых тревожных сообщениях 
обработать посевы.

БОРЬБА С ВРЕДИТЕЛЕМ 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ВОЗМОЖНО НАШЕСТВИЕ САРАНЧИ   
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 АКТУАЛЬНО  
С 15 мая на Байкале и на 
водохранилищах региона 
открылась навигация 
для маломерных 
судов. В этом году 
озеро очистилось ото 
льда раньше. Однако 
уровень воды в нем 
ниже прошлогоднего, и 
приток в мае ожидается 
на 17% ниже нормы. О 
гидрометеорологической 
обстановке, режимах 
работы ГЭС на Ангаре и 
берегоукрепительных 
работах рассказали 
эксперты. 

ОЧИЩЕНИЕ ОТО ЛЬДА

На Байкале лед в этом году стал 
разрушаться еще 9 апреля около 
населенного пункта Порт Байкал. В 
целом вскрытие ледового покрова в 
южной части озера завершилось 16 
апреля, хотя чаще всего это проис-
ходит двумя неделями позднее. 

– А очищение ото льда южной 
части озера на участке от Пор-
та Байкал до Култука отмечалось 
17 апреля, что на 22 дня раньше 
нормы, – сообщил врио начальни-
ка Иркутского управления по ги-
дрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды Игорь Вереща-
гин. 

На Братском водохранилище с 
5 по 15 мая произошло вскрытие и 
частичное очищение от льда. Это 
случилось на 4–8 дней раньше нор-
мы. С 7 по 15 мая вскрывался лед в 
Усть-Илимском водохранилище и 
тоже раньше обычного. 

Игорь Верещагин рассказал о 
вод ности Байкала и его притоков:

– По данным на 15 мая, уровень 
воды в озере составлял 456 метров 
18 сантиметров по Тихоокеанской 
системе высот, это на 15 сантиме-
тров ниже уровня воды на анало-
гичный период 2024 года. Полез-
ный приток озера Байкал в апреле 
составил 1540 кубометров в секунду 
при норме 785 кубометров, что на 
74% больше нормы. В мае ожидаем 
приток по нижней границе, то есть 
5 тыс. кубометров в секунду. Это 
примерно на 17% ниже нормы. 

ПРОГНОЗЫ ПРИТОЧНОСТИ 
ОЗЕРА 

По данным Бурятского центра 
по гидрометеорологии и монито-

рингу окружающей среды, уровни 
воды в первой декаде мая на основ-
ных притоках Байкала – Селенге, 
Баргузине – были ниже нормы на 
26–46 см. В Братском водохрани-
лище 15 мая уровень воды на 128 см 
ниже показателей прошлого года. К 
слову, и в Саянах снегозапасы нын-
че меньше нормы.

Начальник территориального 
отдела водных ресурсов по Иркут-
ской области Енисейского бассей-
нового водного управления Рос-
водресурсов Михаил Людвиг на-
помнил, что в апреле этого года 
правительство РФ утвердило по-
становление, которое устанавли-
вает максимальный и минималь-
ный уровень воды в озере Байкал в 
2025–2027 годах.

В документе указано, что в пе-
риод средней водности максималь-
ное значение определено на уровне 
457 метров, минимальное – 456 
метров.  В маловодный период ми-
нимальный уровень воды в озере 
установлен в 455,54 метра, макси-
мальное значение в период много-
водья – 457,85 метра.

Постановление, которому пред-
шествовала исследовательская 
работа нескольких научных ин-
ститутов, позволяет обеспечить 
нормальную жизнедеятельность 
населения в том числе в период 
затяжного маловодья на Байкале, 
а также защитить граждан и объ-
екты экономики при пропуске па-
водков. 

Отметку в 457 метров по Тихо-
океанской системе высот на озере 
Байкал планируют достичь к осени. 

– Это хорошее постановление. 
Оно нам помогает в определении 
режимов, которые устанавливает 
межведомственная рабочая группа 
на каждом совещании на месяц 
вперед. С 3 по 30 мая установлены 
режимы по Иркутской ГЭС с расхо-
дами в диапазоне 1800–2000 кубо-
метров в секунду. И мы понимаем, 
что к концу мая с учетом прогноза 
Гидрометцентра мы откорректи-
руем расходы с Иркутской ГЭС, – 
пояснил Михаил Людвиг. 

Тем не менее, несмотря на 
ожидаемое снижение водности, по 
заверениям экспертов, ситуация 
находится под полным контролем, 
все гидротехнические сооружения 
готовы. А гидроэнергетики сейчас 
совместно с учеными Института 
водных проблем РАН разрабаты-
вают математическую модель для 
создания краткосрочных – от 60 
до 10 суток – прогнозов приточ-
ности Байкала. 

УКРЕПЛЕНИЕ БЕРЕГОВ  

О мероприятиях по предотвра-
щению негативного воздействия 
от водных объектов рассказал врио 
директора филиала  Востсибре-
гионводхоз в Иркутской области 
Юрий Вельдяев. В этом году идет 
второй этап руслорегуляционных 
работ на реке Китой в районе СНТ 
«Ясная поляна». В ходе первого 
этапа в 2023 году рабочие извлек-
ли из реки 436 кубометров желе-
зобетонных изделий. Сейчас на 
береговой линии протяженностью 
485 метров предстоит сделать ка-
менную наброску. 

Берегоукрепление также дела-
ют в селе Казачье Боханского рай-
она на Братском водохранилище. 
Контракт заключен на три года, но 
90% работ уже выполнено. В 2025 
году планируется провести укре-
пление берегов на водозаборах в 
Балаганске и в селе Коновалово 
Балаганского района. Разрабаты-
вается проектно-сметная доку-
ментация для проведения таких 
работ на реке Оке в Зиме и на по-
бережье Байкала в Листвянке. 

– Подчеркну, что в наших пол-
номочиях есть только проведение 
работ некапитального характера. 
В основном это каменная набро-
ска, уполаживание, укрепление 
берегов, то есть они  направлены 
на защиту именно береговой по-
лосы, а не на защиту от затопле-
ния, подтопления. Там уже не 
федеральные полномочия, – от-
метил Юрий Вельдяев. 

В случае, когда в населенных 
пунктах нужен более серьезный 
«щит» от большой воды, му-
ниципалитеты вправе иницииро-
вать создание гидротехнических 
сооружений и проведение прочих 
мероприятий. Например, с такой 
инициативой в адрес Востсиб-
регионводхоза и регионального 
минприроды обратилась админи-
страция села Казачье, где после 
экспертной оценки ситуации был 
разработан план работ и получено 
финансирование на их проведе-
ние. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото автора 

На Байкале ожидается 
снижение водности 

 АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ
Большинство потребителей 
услуг Росреестра прежде 
всего интересует именно 
срок кадастрового учета 
и регистрации прав на 
недвижимость. 

Еще 10 лет назад срок регистрации прав 
составлял 30 дней, а сегодня в Иркут-
ской области фактические сроки по-
становки на кадастровый учет и реги-
страции права собственности являются 
минимальными.

Так, в среднем срок постановки на ка-
дастровый учет в 2025 году составляет 
один-два дня по бумажным пакетам до-
кументов и один день по документам, 
представленным в электронном виде. 
Средний срок регистрации прав на не-
движимость – один день, а по электрон-
ным документам даже менее одного дня 
– 0,8.
Отметим, что такие сроки действуют, 
если нет необходимости доработки 
представленных документов. Сразу 
после этого оформленные документы 

передаются в МФЦ для выдачи заявите-
лям.
Сокращение сроков оказания услуг 
стало возможным благодаря цифрови-
зации системы Росреестра. Например, 
документы, которые раньше доставля-
лись из МФЦ в Росреестр и обратно в бу-
мажном виде, теперь доступны государ-
ственному регистратору практически 
сразу, в момент приема от заявителя, в 
электронном виде. 
Напомним, при подаче документов за-
явителю необходимо указать актуаль-

ный адрес электронной почты и номер 
телефона. Тогда, если нужна будет до-
работка документов, государственный 
регистратор сможет оперативно с вами 
связаться. Это также поможет сократить 
сроки регистрации прав по вашему за-
явлению.
Вопросы, связанные с готовностью до-
кументов, можно задать по справочному 
телефону Управления Росреестра по Ир-
кутской области 8  (3952) 450-150.

 Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области

О СРОКАХ РЕГИСТРАЦИИ ПРАВА НА НЕДВИЖИМОСТЬ
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   КРОПОТЛИВАЯ 
   РАБОТА МАСТЕРОВ

– Каждый костюм – это 
не просто наряд, а резуль-
тат кропотливой работы 
мастеров, вдохновленной 
музейными коллекция-
ми, архивными материа-
лами и этнографическими 
экспедициями. Все обра-
зы воссозданы с большой 
точностью и любовью к 
деталям, – рассказала ис-
полнительный директор 
Союза мастеров народного 
искусства «Оникс» Елена 
Гусева. – Почти три десятка 
костюмов, представленных 
на выставке, изготовили 
18 мастеров. В создании 17 
традиционных русских ко-
стюмов, включая костюмы 
«семейских», участвовали 
14 мастериц.

Проект «Сохраняя куль-
турное наследие» старто-

вал 1 июля 2024 года при 
поддержке Фонда прези-
дентских грантов. В его 
рамках были организованы 
три курса по пошиву тра-
диционных русских, бу-
рятских и эвенкийских ко-
стюмов. Обучение прошли 
47 человек – в два с лишним 
раза больше, чем на ана-
логичных курсах 2021–2022 
годов. Многие выпускницы 
создали собственные учеб-
но-творческие мастерские 
и клубы, где продолжают 
изучать традиции и обу-
чать других.

– Цель проекта – соз-
дать культурно-просвети-
тельскую платформу для 
изучения, сохранения и 
популяризации традици-
онного народного костюма 
старожильческого и корен-
ного населения Прибайка-
лья, бытовавшего 150–200 
лет назад. Это наша связь 

между прошлым, настоя-
щим и будущим, – под-
черкнула Елена Гусева. – 
Сегодня мир переживает 
процессы глобализации и 
унификации, которые не-
редко приводят к утрате 
культурной самобытности. 
Сохранение традиционного 
костюма, тихого, но уве-
ренного голоса аутентич-
ности – наш ответ на эти 
вызовы. 

   КОСТЮМ ОБЪЕДИНЯЕТ

Елена Гусева отметила, 
что в мире осталось совсем 
немного стран, где нацио-
нальный костюм носят не 
только на праздниках, но 
и в повседневной жизни. 
Заместитель директора Ир-
кутского областного кра-
еведческого музея по экс-
позиционно-выставочной 
работе Наталья Гончаренко 
привела в пример Корею, где 

на улицах Сеула можно уви-
деть людей в традиционных 
нарядах – и это выглядит 
естественно и красиво.

– Интерес к народно-
му костюму, его изучение 
и популяризация – дело 
важное и нужное, – уве-
рена Наталья Гончаренко. 
– Национальный костюм 
– это квинтэссенция 
представлений человека 
о себе, своей этнической 
принадлежности, куль-
турных и религиозных 
взглядах, образе жизни, 
традициях и эстетике. 
Работа, проделанная ко-
мандой проекта, бесценна 
как для исследователей, 
музейщиков и историков, 
так и для популяризато-
ров культуры.

– Недаром говорится: 
встречают по одежке, – до-
бавила председатель Союза 
мастеров народного ис-
кусства «Оникс» Галина 
Березина. – В свое время 
каждая губерния России 
имела свой традиционный 
костюм. В сентябре «Оник-
су» исполняется 35 лет, и 
сегодня в Иркутской обла-
сти работают 12 наших ма-
стерских. Сохранение на-
родного костюма – одна из 
наших важнейших задач. 
Ведь именно он отражает 

красоту и уни-
кальность на-
родов, живу-
щих в нашем 
регионе. 

   БИСЕРНАЯ 
   ВЫШИВКА 

М а с т е р 
декоратив-
н о - п р и -
к л а д н о г о 
искусства, 
д и з а й н е р 
Е в г е н и я 
Г о м б о е в а 

представила 
на выставке 
четыре тра-
диционных 
к о с т ю м а : 
м у ж с к о й 
и жен-
ский эвен-
кийский, 
а также 

мужской и женский тофа-
ларский.

– Традиционные эвен-
кийские костюмы – много-
составные. Они включают 
кафтан, нагрудник, пояс, 
рукавицы, унты и головной 
убор – дэрбэк, – пояснила 
Евгения Гомбоева. – Для 
их пошива использовались 
оленья замша, конский 
волос, мех оленя (камус), 
длинный козий мех – для 
отделки. Костюмы украше-
ны бисером и меховой мо-
заикой, где вручную соеди-
няются кусочки меха, об-
разуя сложный орнамент.

Мастер-наставник Сою-
за мастеров «Оникс» Ма-
рина Соколова в течение 
месяца вручную расшивала 
купеческий венец – эле-
мент традиционного рус-
ского костюма. За основу 
взята картина Василия Су-
рикова «Посещение царев-
ной женского монастыря», 
на которой изображена де-
вушка в золотом венце. 

– Все началось с мое-
го увлечения бисерной вы-
шивкой. Затем я пришла в 
«Оникс», прошла обучение 
на мастера-наставника по 
традиционному сибирскому 
костюму и освоила технику 
жемчужного шитья по бе-
ли, – рассказала мастерица.

По словам Елены Гусе-
вой, в одном из интервью 
выдающийся российский 
кутюрье Вячеслав Зайцев 
с горечью отмечал, что 
русский костюм уходит 
из обихода. Создавая свои 
знаменитые коллекции, 
он с радостью и трепетом 
изучал народный костюм 
и черпал вдохновение ис-
ключительно в нем. 

– Наш проект – это спо-
соб дать традиционному 
костюму новую жизнь. Мы 
верим, что у народного ко-
стюма есть будущее – и на-
ша задача сегодня не просто 
сохранить его, но и сделать 
понятным, доступным, 
близким современному че-
ловеку, показать его жи-
вую, а не музейную приро-
ду. Помимо выставки, мы 
готовим к выпуску полно-
цветное методическое по-
собие-каталог «Традици-
онные костюмы народов 
Прибайкалья» с историче-
ским материалом, техно-
логиями пошива и практи-
ческими рекомендациями, 
чтобы каждый желающий 
мог прикоснуться к насле-
дию и научиться создавать 
такие костюмы сам.

Выставка будет рабо-
тать до 25 мая. Иркутяне 
и гости города смогут не 
только увидеть уникальные 
костюмы, но и пообщаться 
с мастерами, посетить лек-
ции и презентации.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

Не просто красивый наряд
 � ВЫСТАВКА 

27 реконструированных 
традиционных костюмов западных 
бурят, эвенков, тофаларов, русских и 
белорусских старожилов Восточной 
Сибири конца XVIII – начала XX 
века представлены на выставке 
в Музейной студии Иркутского 
областного краеведческого музея. 
Она открылась в рамках проекта 
«Сохраняя культурное наследие» 
Союза мастеров «Оникс».
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  СОБЫТИЕ  В Иркутске 
открылся шахматный 
клуб Российского 
военно-исторического 
общества (РВИО). Семь 
мобильных шахматных 
столов разместились 
под открытым небом, 
на волейбольной 
площадке общежития 
ИГМУ. В турнирах 
смогут участвовать все 
желающие. 

 Заместитель председателя пра-
вительства Иркутской области и 
председатель регионального отде-
ления РВИО Андрей Южаков рас-
сказал, что в 2025 году Иркутск 
стал одним из первых городов 
Сибирского федерального округа, 
где появился шахматный клуб под 
открытым небом. 

– В прошлом году такие клубы 
открылись в 27 городах России. 
Клуб доступен не только для сту-
дентов ИГМУ. Участвовать в тур-
нирах смогут все желающие. Со-
вместно с областной федерацией 
шахмат мы разрабатываем план 
мероприятий. Составляется ка-
лендарь игр, который скоро будет 
опубликован, – отметил Андрей 
Южаков.  

Председатель Федерации шах-
мат Иркутской области Сергей 
Депчинский рассказал, что пер-
вая шахматная комната в регионе 
открылась в 1886 году в Усадьбе 
Сукачева. В 1905 году было за-
регистрировано общество люби-
телей шахматной игры, а в 1925 

году появилась первая шахматная 
секция. Интересно, что даже в го-
ды Великой Отечественной войны 
шахматная жизнь не прерывалась. 
Каждый год, с 1941-го по 1945-й, 
несмотря на все трудности и тя-
готы того времени, проводился 
чемпионат Иркутска. 

– Многие наши шахматисты 
ушли на фронт. Среди них Не-
читайло, Лукин, Чайковский, – 
перечислил Сергей Депчинский. 
– И сейчас в регионе очень насы-
щенная шахматная жизнь. Этим 
видом спорта занимаются более 
восьми тысяч человек, из них око-
ло двух тысяч – дети. В год прово-
дится более 50 соревнований. У нас 
есть и гроссмейстеры, и мастера 
спорта, и кандидаты в мастера 
спорта. Я очень рад, что сегодня на 
нашей шахматной карте появи-
лась новая точка. Считаю, что эти 
комплекты шахмат и столы будут 
хорошим подспорьем. 

  Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Шахматы для всех
 

Шахматный клуб под открытым 
небом в Иркутске – это совместный 
проект РВИО и Федерации шахмат 
России, реализованный по 
инициативе помощника президента 
РФ, председателя РВИО Владимира 
Мединского. Открытие клуба 
приурочили к 80-летию Победы в 
Великой Отечественной войне.

  ТУРНИР  Турнир по 
русскому бильярду «Золотая 
лига», посвященный 80-летию 
Победы, прошел 12 мая 
в Иркутске. За призовые 
места сражались 30 человек, 
среди которых два участника 
Великой Отечественной 
войны – 98-летний Константин 
Михайлович Познянский и 
99-летний Алтай Яковлевич 
Дудаев. 

– Когда за бильярдный стол становят-
ся участники войны, у них появляется 
азарт и блеск в глазах, – говорит говорит 
Иван Грудинин, судья первой категории 
бильярдного спорта, президент обще-
ственной организации любителей рус-
ского бильярда «Золотая лига». – Те, кто 
пришел с тросточкой, просто забывают 
о ней, после награждения уходят домой 
без нее и только на следующий день за 
ней возвращаются. Бильярд очень поле-
зен для людей в возрасте. Во-первых, он 
не требует больших нагрузок, все можно 
делать не торопясь. Во-вторых, трениру-
ется глазомер, концентрация внимания.
Первый турнир «Золотой лиги» состоял-
ся 12 декабря 2015 года и был организо-
ван совместно с Федерацией бильярдно-
го спорта Иркутской области. Участие в 
нем приняли 16 человек. Сначала в лигу 
входили игроки старше 60 лет, потом 
было принято решение снизить возраст 
участников, сейчас он составляет 50+. 
Общее число игроков – 65 человек. Тур-
ниры проводятся ежемесячно, по спор-
тивным правилам, утвержденным Феде-

рацией бильярдного спорта РФ. Нынче 
на него собрались игроки из Иркутска, 
Шелехова, Усть-Ордынского Бурятского 
округа, Нижнеудинска и других городов 
региона.
– Нередко соревнования заканчивают-
ся за полночь. Один раз мы разошлись в 
половину четвертого ночи, – вспоминает 
Иван Грудинин. – Наши ветераны вроде и 
в возрасте, но все равно играют и остают-
ся с нами до последнего. Да и у осталь-
ных игроков откуда-то силы берутся! По-
этому можно смело утверждать: бильярд 
– это еще и очень хорошая спортивная 
нагрузка.
Сам Иван Михайлович увлекся русским 
бильярдом после армии. Говорит, что 
здесь тоже стреляешь, только не надо ни 
патронов, ни пороха. Русский бильярд 
требует большой точности, ведь зазор 
между шаром и лузой составляет всего 
2 мм в каждую сторону. Профессиональ-
ные игроки рассчитывают стратегию 
игры на три-четыре хода вперед. 
Сергей Куклин из Нижнеудинска стара-
ется не пропускать ни одного турнира 
«Золотой лиги», каждый месяц приезжа-
ет в областной центр, преодолевая 500 
км. Бильярдом увлекся еще в детстве, в 
ветеранскую организацию вступил четы-
ре года назад. 
– Меня поразило бескорыстное желание 
Ивана Михайловича сделать для людей 
праздник, и вот уже четыре года я приез-
жаю сюда как на праздник, – говорит наш 
собеседник. – Здесь мы нашли новых 

друзей и настолько сблизились, что даже 
собираемся вместе в отпуск. Уровень 
игроков здесь очень серьезный, и за 
биль ярдным столом у нас разворачива-
ются самые настоящие баталии. Пора-
жает стойкость и азарт наших ветеранов, 
они не хотят играть с друг другом, им нра-
вится сражаться с молодыми игроками. 
Поэтому можно сказать, что бильярд – 
это вид спорта на всю жизнь. 
Несмотря на то, что Сергей Куклин увле-
кается многими видами спорта: волейбо-
лом, теннисом, лыжами, бильярд занима-
ет особое место:
– Его еще называют шахматами в движе-
нии. Это действительно так. Кроме того, 
здесь есть и спортивный азарт, и расчет, 
и точность – чтобы руки не тряслись, что-

бы глаза видели. Поэтому мы стараемся 
поддерживать форму. 

Иван Грудинин полагает, что в будущем 
число участников ветеранской органи-
зации вырастет. Сейчас «Золотая лига» 
ищет спонсоров, которые смогут опла-
тить участие команды из четырех чело-
век от Иркутской области в турнирах по 
России. 

– Мы часто получаем приглашение на со-
ревнования, но поехать на них у нас нет 
возможности, – отметил он. – В то время, 
как мастерство и подготовка игроков по-
зволяют на достойном уровне предста-
вить наш регион. 

   Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива героев публикации  

Баталии за бильярдным столом
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Музыкальную драму, 
написанную специально 
для театра лауреатами Рос-
сийской национальной теа-
тральной премии «Золотая 
маска» композитором Ар-
туром Байдо и драматургом 
Константином Рубинским, 
поставила режиссер Ана-
стасия Гриненко. 

– Пьеса очень драма-
тичная, она показывает, 
как по-разному себя про-
являют люди в тылу, когда 
где-то рядом война, уходят 
близкие, родные, и кто-
то все преодолевает, ждет 
своих любимых, а кто-то 
проявляется с не совсем 
хороших сторон, – расска-
зал Артур Байдо. 

Сюжет этой истории 
многие помнят по леген-
дарной киноленте Михаи-
ла Калатозова «Летят жу-
равли» – единственному 
советскому фильму, полу-
чившему «Золотую паль-
мовую ветвь» Каннского 
кинофестиваля. В спекта-
кле акценты расставлены 
немного иначе. Мы видим 
главных героев, когда вой- 
на уже началась. Борис (Ев-
гений Изибаев, Сергей По-
тапов), несмотря на бронь, 
уходит добровольцем на 
фронт накануне дня рож-
дения своей невесты Ве-
роники (Анастасия Солоха, 
Дарья Щур). Он называет 
ее белкой и оставляет ей в 
подарок игрушку – белку 
с орешками, под которы-
ми спрятана записка. Но 
девушка сохраняет даже 
орешки, а записку не на-
ходит. Борис пропадает без 

вести. Вероника во время 
бомбежки теряет родите-
лей и кров. В отчаянии она 
выходит замуж за двою-
родного брата Бориса – пи-
аниста Марка (Станислав 
Грицких, Иван Перевощи-
ков), обманом получивше-
го бронь, и переезжает в 
квартиру их семьи. Но этот 
брак к страданиям по по-
гибшему жениху добавля-
ет еще и чувство вины. 

– Мы сейчас, наверное, 
с особой остротой можем 
поставить себя на место 
этих персонажей, – рас-
сказала главный режиссер 
театра Анастасия Гринен-
ко. – Такие страшные тра-
гические события прояв-
ляют характер человека. 
Но не наша задача судить 
этих героев, ведь мы сами 
не знаем, как бы мы по-
ступили в подобной ситу-
ации. Интересно, что эта 
пьеса была написана в 1943 
году, то есть по сути автор 
не знал, чем закончится  
война. 

В спектакле очень ин-
тересные декорации, ко-
торые придумал художник 
Сергей Новиков из Санкт-
Петербурга. На авансцене – 
макет игрушечной желез-
ной дороги, поезд проходит 
мимо московского Кремля 
и других городов в мини-
атюре.  

– На сцене стоит боль-
шой макет страны, которая 
работает для нужд фронта, 
там есть военная терри-
тория, заводы, из труб ко-
торых идет дым, есть Ир-
кутск и Москва, – расска-

зала Анастасия Гриненко. 
– Это идея нашего худож-
ника Сергея Новикова. По 
сути – это макет страны, 
который Вероника – ху-
дожница создает во вре-
мя спектакля. Другой план 
спектакля – огромные 
лестницы, в пространстве 
которых как бы заключены 
наши персонажи, ведь они 
вынуждены больше ждать. 

Поезд, как образ огром-
ного механизма, который 
объединяет страну во вре-
мя войны, возникает и в 
видеовставках на суперза-
навесе. 

– Нам очень хотелось 
передать атмосферу того 
страшного времени, ведь 
действие происходит в 
осадной Москве, – пояс-
нила Анастасия Гриненко. 
– И поезд – с одной сто-
роны, как ожидание чего-
то, ведь на нем уезжают и 

приезжают с фронта сол-
даты и раненые, а с другой 
стороны, как символ вре-
мени – безжалостного и 
стремительного. 

Война, кажется, из-
менила жизнь всех геро-
ев спектакля. Отец Бориса 
– хирург Федор Иванович 
Бороздин (Евгений Але-
шин, Дмитрий Якубович) 
вместе с дочерью Ириной 
(Яна Иванова, Людмила 
Шер) пропадают в боль-
нице, оперируя раненых. 
Бабушка Варвара Капито-
новна (заслуженная ар-
тистка РФ Елена Бондарен-
ко, Светлана Лунюшкина) 
ведет хозяйство в условиях 
дефицита самого необхо-
димого. Семья также при-
ютила знакомую – пре-
подавателя истории Анну 
Ковалеву (Светлана Меще-
рякова, Анна Рыбникова, 
Юлия Пихтина), дом ко-
торой разбомбили. Однако 
некоторые люди в столице 
продолжает жить, как бы 
не замечая войны. Среди 
них и Марк, которого его 
администратор филармо-
нии Николай Чернов (Гей-
рат Шабанов, Роман Лукь- 
янчук) приглашает в под-
польное казино аккомпа-
нировать певице Антонине 
Дьяконовой (Кристина Ра-
гиль, Софья Сучкова). Мо-
лодой человек влюбляется 
в нее, ведь, оказывается, 

Вероника со своей посто-
янной тоской ему уже на-
скучила. 

– Мой персонаж – жен-
щина-праздник, так ка-
жется с первых нот ее появ-
ления на сцене, – отметила 
Кристина Рагиль. – Но на 
самом деле она проживает 
большую душевную боль, 
одиночество, которое при-
крывается всем вот этим 
смехом и шоу. 

С яркими номерами ка-
баре контрастируют сце-
ны солдатской жизни. Мы 
видим героический под-
виг Бориса, который спа-
сает сына Анны Ковалевой 
– Владимира (Александр 
Зайцев, Сергей Потапов). 
Перед зрителями предста-
ют фронтовые реалии, где 
ужас сражения соседствует 
с атмосферой солдатского 
братства.

– Нам очень хотелось 
привнести в спектакль 
музыку 1940–1950 годов, – 
рассказал композитор Ар-
тур Байдо. – Именно бы-
товые солдатские сцены 
написаны в духе классиче-
ских советских композито-
ров, ведь они очень теплые, 
душевные. А все, что у нас 
происходит с главными 
героями в тылу, отражает 
музыка, которая написана 
в более современном стиле, 
это наш взгляд на те со-
бытия. Два музыкальных 
пласта как бы сталкива-
ются между собой. Самое 
главное и сложное было 
взять события, которые 
описаны в пьесе, как уже 
произошедшие, и выне-
сти их на авансцену, что-
бы зритель переживал их 
здесь и сейчас.

Но у авторов спектакля 
это получилось очень хо-
рошо. Спектакль произво-
дит сильное впечатление 
на зрителя, напоминая о 
том, что трагические со-
бытия прошлого не такие 
уж и далекие, как казалось 
всего несколько лет назад.

 � Елена ОРЛОВА

Журавли Победы
	� ПРЕМЬЕРА  Спектакль о судьбах, которые изменила война. В 

Иркутском областном музыкальном театре им. Н.М. Загурского 
состоялась премьера постановки «Летят журавли» по пьесе 
Виктора Розова «Вечно живые». Она стала сердцем культурно-
патриотического проекта, который реализуется при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив и министерства 
культуры Иркутской области. 

	Î
Первыми	новую	постановку	увидели	ветераны,	
военнослужащие,	участники	боевых	действий	разных	лет,	
а	также	их	родные	и	близкие.	Всего	более	870	человек.	
Зрители	приняли	участие	в	акции	«Журавлик	мира»,	
запустив	в	импровизированное	небо	бумажных	журавлей	
как	символ	памяти	и	мира	на	планете.

В	Иркутском	музтеатре	
поставили	легендарную	пьесу	

Виктора	Розова
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АВТОР ДОБРЫХ СКАЗОК

Светлана Львовна Волкова ро-
дилась в 1941 году. Прозаик, из-
вестный детский писатель, она 
– автор светлых, вдумчивых и 
неизменно добрых сказок, в ко-
торых одухотворено все, что нас 
окружает. Ее книги неоднократно 
переиздавались. По трем сказкам 
автора сняты мультфильмы и по-
ставлена детская опера «Приклю-
чение Синего Фартучка», которая 
периодически идет в разных стра-
нах мира.

Кажется, вся жизнь литератора 
была связана с детством. Она ра-
ботала на Иркутском телевидении 
в редакции вещания для детей, 
где вела цикл передач «Спокой-
ной ночи, малыши». Ее умные 
книги воспитали не одно поколе-
ние. 

П и с а -
т е л ь н и ц а 
говорила, что 
сказки долж-
ны обязательно 
хорошо заканчи-
ваться: «В том-то 
и мудрость сказки, 
что она дает ребенку 
уверенность в пра-
вильном устройстве 
мира. Взрослея, ре-
бенок черпает в этом 
уверенность и силы».

Читатели и маститые 
литераторы всегда теп-
ло отзывались о литератур-
ном таланте Светланы Волковой, 

ее редком исключительном даре 
сказочника. 9 февраля этого года 
талантливая иркутянка ушла из 
жизни.

«ОРЛАН-КАМЕНЬ» 
НА ИРКУТСКОЙ СЦЕНЕ

Руководитель Академии балета 
«Фуэте», режиссер, автор либрет-
то, исполнительный продюсер 
проекта «Орлан-камень» Елена 
Карпухина рассказала об истории 
создания балета в память о дет-
ской писательнице.

– Это плод поиска многих лет. 
Совместно с Юрием Харлашки-
ным, который чутко отнесся к 
нашему поиску, мы взяли пьесу 
Светланы Львовны «Орлан-ка-
мень». В 2024 году при ее участии 
состоялась премьера балета. 

Уход 
С в е т л а -

ны Львов-
ны стал для нас 

большим ударом. Мы 
решили дать про-
екту вторую жизнь, 
расширить его, обо-
гатить частью, по-
священной извест-
ному литератору. 
Поэтому обнови-
ли сцену, музы-
ку, хореографию и 

костюмы. 

В основе балета – история о 
борьбе злых ветров и доброго во-
ина Байкальского духа со своими 
стражниками за могущественный 
волшебный Орлан-камень, кото-
рый содержит в себе всю жизнен-
ную мудрость. Девочке Кате при-
дется совершить невозможное, 
чтобы первой отыскать камень и 
спасти своего отца.

Эта постановка для нашего ре-
гиона уникальная и очень важ-
ная, говорят авторы. В проекте 
примут участие представители 
Дома литераторов, будет показан 
документальный фильм о писа-
тельнице «Иркутская сказочни-
ца». Действо довершит хорео-
графическая постановка. Ярким 
моментом станет записанное в 
прошлом году видеообращение 
Светланы Львовны к зрителям.

– Писательница верила в чу-
деса и находила их в обыден-

ной жизни, – добавил замести-
тель директора ОГАУ «Иркутский 
Дом литераторов», руководитель 
Иркутского отделения Совета мо-
лодых литераторов Союза писа-
телей России Юрий Харлашкин. 
– Встреча ее и авторов балета 
– тоже из разряда чудес. Балет-
ная студия перебрала несколько 
авторов и в итоге остановилась на 
постановке «Орлан-камня».

Студентка четвертого курса 
Иркутского филиала ВГИК (ма-
стерская режиссуры документаль-
ного кино Юлии Бывшевой), соз-
датель документального фильма 
«Иркутская сказочница» Полина 

Дорофеева рассказала о фильме. 
Часть его в виде небольшого ви-
деоролика будет представлена в 
проекте, полностью картина вый-
дет летом. 

– Мы хотим, чтобы фильм 
был интересен детям и взрослым. 
Главной героиней стала девочка, 
которая занимается балетом, чи-
тает сказку «Орлан-камень» и 
постепенно начинает находить в 
реальной жизни чудеса. Это ос-
новной посыл фильма – уметь 
видеть чудо в обыденном, – уве-
рена Полина Дорофеева. 

ТАНЦАМ ПРЕДПОЧЛА СКАЗКИ

Преемница Светланы Волко-
вой, поэт, член Союза писателей 
России, член редколлегии редак-
ции журнала «Сибирячок» Елена 
Анохина рассказала, что Светлана 
Волкова была в команде, которая 
стояла у истоков создания аль-
манаха, придумала несколько его 
персонажей, дала им жизнь. 

– Желаю успехов проекту «Ор-
лан-камень» в мировом масшта-
бе. Светлана Львовна верила в чу-
деса, и это чудо произошло, – под-
твердила Елена Анохина.

По словам культуролога, чле-
на Союза журналистов РФ, автора 
книги «Свидания с Иркутском» 
Лилии Ладик, сказки писатель-
ницы многослойны, поднимают 
в том числе и социальные про-
блемы, в них есть о чем подумать.

– В том, что у нас появился 
замечательный балет «Орлан-ка-
мень», есть некая закольцован-
ность жизни Светланы Волковой. 
В подростковом возрасте она за-
нималась хореографией, ей про-
чили блестящую хореографиче-
скую карьеру. Но тяга к литера-
туре победила. А в конце жизни 
история вновь повернула уже ее 
сказку в хореографию.

Танцевальный спектакль «Ор-
лан-камень» состоится в День за-
щиты детей в Иркутском акаде-
мическом драматическом театре 
имени Охлопкова. Дата подобрана 
не случайно –  это праздник для 
детей, которым Светлана Львов-
на посвятила свое творчество и 
жизнь. Бронь билетов открыта.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото предоставлено 
Академией балета «Фуэте»

ИСКУССТВ    
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Светланы Волковой, 

Уход 
С в е т л а -

ны Львов-
ны стал для нас 

большим ударом. Мы 
решили дать про-
екту вторую жизнь, 
расширить его, обо-
гатить частью, по-
священной извест-
ному литератору. 
Поэтому обнови-
ли сцену, музы-
ку, хореографию и 

костюмы.

Чудеса в обыденной жизни
 ПРЕМЬЕРА  1 июня 
в Иркутске состоится 
премьера балета 
«Орлан-камень» в 
память об известной 
детской писательнице 
Светлане Волковой. Об 
идее постановки, ее 
уникальности и значимости 
для культурной жизни 
города и региона авторы 
проекта рассказали в пресс-
центре газеты «Областная». 
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ПР    ЕКТ МЕДИА-ЦЕНТРА «ПРИАНГАРЬЕ»

   ПУТЬ НА СВО

Сергей родился в городе 
Закаменске Республики Бу-
рятия. В 1996 году был при-
зван в армию. Службу про-
ходил в Дальневосточном 
военном округе, в спецназе. 
После армии переехал в Ир-
кутск. Работал в сфере стро-
ительства, женился. В семье 
подрастали трое сыновей, 
когда произошла трагедия – 
не стало жены Сергея. 

В 2022 году у многодет-
ного отца на СВО погибли 
двое лучших друзей. Сер-
гей тоже решил идти во-
евать. Контракт заключил с 
частной военной компанией 
«Вагнер». Троих сыновей 
оставил на попечении се-
стры Анны, наказал им ра-
сти настоящими мужчина-
ми и уехал к месту службы.

   БУДНИ ШТУРМОВОГО 
   ВЗВОДА

Так строитель Дочиа стал 
штурмовиком. После двух 
месяцев службы его назна-
чили на должность заме-
стителя командира взвода. 

Взвод участвовал в осво-
бождении Соледара в ДНР. 
Местом боевых действий 
во время штурма стали за-
брошенные соляные шахты. 
Даже переброска наемни-
ков не помогла противнику 
удержать город.

– Соледар мы освободи-
ли быстро, в течение трех 
недель, – продолжает Сер-
гей. – Противник не ожи-
дал, что мы туда ринемся. 
Затем на пункте временной 

дислокации отдохнули пару 
дней, и началась подготовка 
к штурму газовой станции 
поселка Спорного Бахмут-
ского района.

Украинские войска пре-
вратили станцию пере-
работки газа в крепость. 
Штурм продолжался 14 дней 
круглосуточно. И уже после 
взятия объекта взвод Дочиа 
выдвинулся на бахмутское 
направление. 

   МАЛЕНЬКИЙ 
   СТАЛИНГРАД

Штурм Бахмута в ДНР 
стал одним из самых крова-
вых сражений за все время 
СВО. И навсегда останется 
в истории свидетельством 
славы русского оружия и до-
блести российских штурмо-
виков. 

С 27 января 2023 года Сер-
гей со своим взводом на-

ходился непосредственно на 
передовой, командуя штур-
мовыми операциями. Пре-
жде чем подойти к Бахму-
ту, бойцам предстояло взять 
еще несколько опорников, 
залитых бетоном и закопан-
ных в землю. Украинские 
власти называли Бахмут 
«неприступной цитаде-
лью», утверждая, что взять 
его невозможно.

– Это была череда тя-
желых боев, три месяца 
шел плотный штурм. Самое 
большое количество воды, 
которое мы видели на всех, 
– полуторалитровая бутыл-
ка воды. Спать не приходи-
лось. В одном из боев в пять 
утра на нас выкатились 25 
единиц бронетехники и пе-
хота. Бой шел сутки, – рас-
сказывает Сергей. 

В боях за Бахмут, как в 
топке, были перемолоты 

элитные части ВСУ. Это был 
ад, который солдаты назы-
вали «маленьким Сталин-
градом». 

Три сестры Сергея счита-
ли его погибшим – на связь 
он не выходил несколько 
месяцев – не было возмож-
ности. На фронте получил 
два ранения – пулевое и 
осколочное и несколько на-
град, среди которых медаль 
«За отвагу». 

– Я понял, что живой, 
только тогда, когда пересек 
границу Ростовской обла-
сти. Живой вернулся, мо-
жет, я богом поцелованный, 
– улыбается собеседник.

   НОВЫЙ КОНТРАКТ

Вернувшись в Иркутск, 
он вновь занялся строитель-
ством. Вместе с компаньо-
ном строит промышленные 
объекты, жилье. Еще Сергей 
состоит в Русской общине 
Иркутска, где занимает-
ся военно-патриотическим 
воспитанием молодежи.

В июне Дочиа вновь за-
ключает контракт с мини-
стерством обороны. И дело 
вовсе не в деньгах, он и сей-
час неплохо зарабатывает. 

– Продолжу воевать, по-
тому что наше дело правое, 
и Родина в опасности. На 
своем личном боевом опыте 
хочу показать молодым бой-
цам, как работать против 
дронов, артиллерии, мино-
метов. Чтобы молодые, не-
обстрелянные, понапрасну 
не гибли. В прошлом году 
в качестве инструктора уже 
готовил ребят, которые ухо-
дили в зону СВО, порядка 
300 человек было на полиго-
не. А еще решение вернуться 
в строй – это глубоко лич-
ное. У меня погибло мно-
го боевых товарищей и два 
замечательных командира, 
– поясняет Сергей. – Первый 
командир Феникс, когда по-
гиб почти весь взвод, с вось-
мерыми бойцами пошли на 
штурм. Феникс получил пу-
лю в позвоночник, второ-
му товарищу прострелили 
ноги. Чтобы не попасть в 
плен, они прислонились го-
лова к голове и одной грана-
той взорвали себя и врагов. 

Второй командир Борланд 
воевал на Донбассе с 2014 го-
да. Раненый, он двое суток, 
истекая кровью, командовал 
штурмом. При эвакуации у 
него остановилось сердце.

Старший сын Сергея – 
Егор учится на офицера в 
Московском высшем воен-
ном командном училище. 
В этом году у него выпуск. 
Отец с сыном договорился – 
если с ним что-то случится, 
Егор в ответе за младших 
братьев.

   КАВКАЗСКИЕ КОРНИ

Абхазская фамилия До-
чия у парня из Бурятии от 
бабушки Фаины Данилов-
ны, в девичестве Долговой. 
В 1943 году юная Фая пошла 
работать санитаркой в го-
спиталь города Гагры. В эва-
когоспиталях, работающих 
на территории Абхазии, бы-
ли спасены жизни тысяч 
участников обороны Кавка-
за и других сражений Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны. Фаина стирала белье, 
мыла полы, участвовала в 
эвакуации тяжелораненых, 
выхаживала бойцов. И тем 
самым внесла вклад в об-
щую Победу! Когда окончи-
лась война, девушке было 16 
лет. В красавицу санитар-
ку влюбился молодой абхаз 
Казбек Дочиа и, следуя кав-
казским обычаям, похитил 
невесту.

Молодые прожили в Аб-
хазии 10 лет, затем пере-
брались в Бурятию, в го-
род Закаменск, где строился 
крупный металлургический 
завод. На нем бабушка и 
проработала всю жизнь.

В Абхазии и по сей день 
живут родственники семьи. 
Дядя Сергея, брат отца То-
рат, участвовал в грузино-
абхазской войне 1992–1993 
годов. Защищал родную 
землю, командовал Восточ-
ным фронтом, за что из рук 
президента Республики Аб-
хазии Владислава Ардзинбы 
получил орден Леона, аналог 
нашего Героя России.

Воевать за свою страну у 
Дочиа – дело семейное.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Семейное дело –  
Родину защищать

 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  Иркутянин Сергей Дочиа в качестве 
заместителя командира взвода на СВО участвовал в битве за 
Артемовск (Бахмут), стратегически важный город в ДНР. Во время 
Великой Отечественной войны его бабушка Фаина Даниловна 
работала в военном госпитале, выхаживая раненых советских 
бойцов. А сегодня сын Сергея – Егор, выпускник Московского высшего 
командного военного училища, готовится защищать Родину. 


